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Después de que la visita del director Steven Spielberg a Montserrat ilu-
sionara a mucha gente con la idea de grabar una película en el monasterio, 
finalmente esta idea será una realidad. El documental se titulará El temps 
de Montserrat, dirigido por Carles Prats, y se presentará en varios festivales 
internacionales, además de distribuirse a través de los grandes mercados 
del mundo audiovisual. Está previsto que se estrene durante la celebración 
del milenario de la fundación del monasterio, y se financiará gracias al nuevo 
convenio firmado entre la abadía y la cadena de supermercados Condis. 

Año jubilar claretiano

Los claretianos viven un año jubilar 
desde el 1 de julio de 2023, con 
una celebración en Roma presidida 
por el general de la congregación, 
Mathew Vattamattam, hasta el 16 
de julio de 2024, con la misa final 
en Vic. La actividad principal será 
un congreso de espiritualidad, 
también en Vic, del 7 al 15 de julio 
del próximo año, coincidiendo con 
el 175 aniversario de la congrega-
ción. Lo anunció Màxim Muñoz, 
consultor y prefecto de Espiritua-
lidad y Formación de la provincia 
de San Pablo, el 5 de julio en una 
entrevista en el programa Sense 
distància.
Màxim Muñoz dijo que el Congreso 
de Espiritualidad Claretiana quiere 
«actualizar, ante el nuevo contexto 
social y eclesial, los rasgos carac-
terísticos de la congregación, ya 
reflexionados en los capítulos». El 
religioso comentó que, durante 
este jubileo, «se distribuirán vídeos 
históricos, escritos y otros materia-
les pensados para que alimenten 
la reflexión, la oración y el diálogo 
fraterno entre las comunidades 
y los laicos». Fue el 16 de julio de 
1849 cuando san Antonio María 
Claret fundó los Misioneros Hijos 
del Corazón de María. 

LUIS MARÍN DE SAN MARTÍN
@LMARINOSA
06/07/2023
Subsecretario de la Secretaría 
General del Sínodo 
La única Iglesia es la de Jesús. 
Si las ideologías, la dureza de 
corazón o el egoísmo nos apartan 
de él, rompemos la unidad. No 
es ya la Familia de Dios, sino un 
grupo político o de trabajo. Es 
imprescindible la comunión con 
Cristo y con todos los hermanos/
as, en su diversidad

EVA FERNÁNDEZ
@EVAENLARADIO
05/07/2023
Corresponsal de la Cope en el 
Vaticano
Todos los que participen en las 
misas que se celebren en todo 
el mundo con ocasión de la 
Jornada Mundial de los Abuelos 
y Ancianos del 23/07 podrán 
obtener Indulgencia Plenaria 
(cumpliendo las condiciones) 
También quienes ese día visiten o 
atiendan a ancianos solos

DIANE MONTAGNA
@DIANEMONTAGNA
04/07/2023
Periodista
Hace unos días, una reunión con 
altos cargos del Dicasterio para 
la Comunicación «concluyó que 
no existía impedimento para 
seguir utilizando los mosaicos 
de Rupnik. Dijeron que la obra 
debería mantenerse por sus 
propios méritos y disociarse de la 
vida personal del artista»

JAIME FLAQUER @J_FLAQUER
01/07/2023
Jesuita
En España deberíamos lanzar 
un debate nacional sincero 
para evitar que lo de Francia lo 
vivamos aquí en diez o veinte 
años. Los grandes debates 
franceses acaban llegando a 
España (revolución francesa, 
mayo 68...). Dudo que en gasto 
social lo vayamos a hacer mejor...
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La piedad popular ha conformado 
a lo largo de la historia un patrimonio 
cultural y religioso incomparable. Son 
buena muestra de ello las iglesias, las 
ermitas y las capillas diseminadas de 
punta a punta de Cataluña. También 
las fiestas mayores, las romerías, los 
aplecs y los manjares son expresión 
de esta fe que parte de la vivencia 
particular y colectiva y que toma muy 
diversas formas. Lo vemos también en 
los gozos, en las reliquias, en los can-
tos y danzas, en las obras artísticas… 
Las raíces cristianas de Cataluña, por 
tanto, son en buena parte fruto de la 
piedad popular, que es un camino pri-
vilegiado y al alcance de todos para 
el encuentro con el Señor.

El papa Francisco, en la exhorta-
ción apostólica Evangelii gaudium, 
afirma que la piedad popular, «en al-
gún tiempo mirada con desconfianza, 
ha sido objeto de revalorización en 
las décadas posteriores al Concilio». 
Efectivamente, podemos percibir un 
renovado interés por parte de los fi-
eles de participar cada vez más y cre-
cientemente en los actos de piedad 
popular. En el número de esta semana, 
que coincide con la solemnidad de la 
Virgen del Carmen, patrona de los ma-

rineros y origen de múltiples procesio-
nes a lo largo de la geografía costera, 
echamos una ojeada a la pervivencia 
de esta y otras celebraciones. 

En tiempos de sequía como el que 
nos afecta, también hemos visto or-
ganizarse rogativas y oraciones para 
pedir el don de la lluvia. Nada que no 
se haya hecho a lo largo de los siglos, 
pero en esta ocasión ha provocado 
la burla de unos y la crítica de otros. 

En un artículo publicado en nues-
tro semanario, Joan Torra, decano de 
la Facultad de Teología de Cataluña 
(Ateneo Universitario San Paciano), lo 
rebatía diciendo que «no son oracio-
nes mágicas, ni automáticas, o que 
pidan algo solo para mí o para algu-
nos. Al rezar nos percatamos de que 
todo es don y, por tanto, le pedimos 
a Dios que nos conceda a todos “la 
lluvia necesaria”».

Francisco, en la Evangelii gaudium, 
pone de relieve la fuerza evangeliza-
dora de la piedad popular y afirma que 
«las expresiones de la piedad popular 
tienen mucho que enseñarnos y, para 
quien sabe leerlas, son un lugar teoló-
gico al que debemos prestar atención, 
particularmente a la hora de pensar la 
nueva evangelización».

Piedad popular: camino para
el encuentro con el Señorno
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enfermedad, la oración puede ser 
una fuente de fortaleza y de espe-
ranza para los enfermos y los seres 
queridos. La oración puede ayudar a 
aligerar el dolor y la ansiedad, así co-
mo mejorar la recuperación de una 
enfermedad. También puede ayudar 
a construir una red de apoyo al enfer-
mo. Cuando los amigos, familiares y 
toda la comunidad de fe se reúnen 
para orar por el enfermo, puede ser 
un momento de unión y solidaridad. 
La oración puede ser una manera de 
mostrar amor y preocupación por el 
enfermo, algo que puede tener un 
impacto positivo sobre su estado 
emocional y mental.

Los evangelios muestran de una 
manera clara el cuidado corporal y 
espiritual con el que Jesús atendió 
a los enfermos y la solicitud que en-
comendó a sus discípulos para que 
lo hicieran del mismo modo, curán-
doles tanto en el cuerpo como en el 
espíritu. En efecto, la persona huma-
na, al enfermar gravemente o estar 
en fragilidad, precisa de una gracia 
especial de Dios, para que, domi-
nada por la angustia, no desfallez-
ca su ánimo. Los sacramentos dan 
la fuerza y la esperanza necesarias 
para poder afrontar esta realidad de 
la enfermedad o la fragilidad: la Peni-
tencia, la Unción de los enfermos, la 
Eucaristía y la oración del enfermo y 
por el enfermo.

La Penitencia. Es el sacramento 
del perdón, y desde la mirada de 
la Pastoral de la Salud lo podemos 
ver como un esquema médico, para 

poder comprender los pasos que se 
dan para el encuentro reconciliador 
con Dios, del mismo modo que cuan-
do estamos enfermos, vamos al mé-
dico y le contamos los síntomas que 
provocan que nos sintamos mal. Nos 
sentimos enfermos. El primer paso 
será ver qué grado de dolor sentimos 
para buscar la curación. Es indispen-
sable una voluntad de curarse, de 
convertirse, el reconocimiento de 
nuestras heridas. El siguiente paso 
es la confesión de los pecados ante 
la comunidad, representada por el 
sacerdote. La aplicación del medica-
mento recetado. El médico, en este 
caso el sacerdote, se convierte en el 
instrumento de la curación total del 
enfermo a través de la misericordia. 

La oración. La oración es una 
práctica espiritual para muchas re-
ligiones, como un modo de conec-
tarse con lo divino. En tiempos de 

Sacramentos de la fragilidad
MN. JUAN MANUEL BAJO LLAURADÓ
Director-coordinador de SIPS-Cataluña

PENSÁNDOLO MEJOR

El experto en educación familiar 
Aureli Villar habló en la sala de ac-
tos de Santa María de Montalegre, 
en el Raval de Barcelona, sobre la 
transmisión de la fe en la vida de 
cada día ante una sociedad, según 
él, frívola y egocéntrica. 

Aureli Villar destacó que el cris-
tiano, además de vivir con coheren-
cia, debe estar convencido de que 
el mensaje que quiere transmitir no 
es bueno sino «muy bueno» y que 
hay que aprovechar una situación 
cotidiana para dar un testimonio de 
fe. Por ejemplo, decir a un vecino 
que rezaremos por él ante cierta 
situación o explicar a un amigo o 
compañero de trabajo que hemos 
ido a misa. 

Villar subrayó también que la 
transmisión de la fe a hijos o nietos 
tiene diferentes fases. En los niños 
de hasta 7 u 8 años, hay que trans-

mitir hábitos y, a partir de esa edad, 
vienen unos años muy importantes 
en los que hay que transmitir men-
sajes de fe como lluvia fina, abun-
dantes pero suaves.

Además, según Villar, hay que 
saber escuchar, ser empático y si 
alguien presenta una objeción hay 
que saber rebatirla con humildad y 
firmeza. Por ejemplo, si alguien di-
ce que científicamente no se puede 
demostrar que Dios existe, se puede 
rebatir con el hecho de que muchos 
científicos y premios Nobel llegan 

a la conclusión de que tiene que 
haber un Creador capaz de haber 
creado cosas tan precisas.

Además, el experto en familia 
Aureli Villar destacó la importancia 
de hacer atractivo el mensaje. No 
se puede hablar, entre comillas, en 
«checoslovaco» diciendo por ejem-
plo que «la misa es el centro de la 
vida cristiana», sino mejor comentar 
que con la misa se puede dar gra-
cias a Dios por tantas cosas buenas, 
alabar, pedir perdón o pedir por las 
necesidades del mundo. 

Al finalizar, quiso recordar lo 
esencial de poner sobre la mesa el 
valor del don de la castidad mos-
trando la belleza de poder ofrecer 
a Dios algo que cuesta.

La charla, presentada por el 
presidente de la plataforma por la 
familia Cataluña-ONU Daniel Arasa, 
fue la última del ciclo de este año.

Transmitir la fe
en la vida ordinaria

PUNTO DE VISTAJOSEP ÀNGEL COLOMÉS
Comunicador

El cristiano, además de 
vivir con coherencia, 
debe estar convencido 
de que el mensaje que 
quiere transmitir no es 
bueno sino «muy bueno»

La persona, al enfermar 
o estar en fragilidad, 
precisa de una gracia 
especial de Dios
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CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

comunidades. Hoy en día, Jesús sigue 
acercándose a todas las gentes del mar 
como lo hizo con aquellos pescadores 
de Galilea que estaban echando las re-
des en el lago de Tiberíades. Leemos 
en el Evangelio que Jesús se acercó a 
ellos durante la dura jornada de trabajo, 
mientras echaban las redes en el mar, 
y les dijo: «Seguidme y os haré pesca-
dores de hombres» (Mc 1,17).

En el ámbito del mar, la Iglesia cuen-
ta, desde hace más de un siglo, con 
voluntariado muy activo y especiali-
zado. Son los sacerdotes, religiosos y 
laicos que trabajan en los centros de 
Stella Maris. Desde estos centros se 
brinda a los marineros ayuda espiri-
tual y material. Cada año atienden a 
muchas tripulaciones, les ayudan a 
ponerse en contacto con sus familias, 
les proporcionan alojamiento y comida 
y les ofrecen el calor de la comunidad 
y la esperanza de la fe. Stella Maris es, 
como dice su lema, «un hogar lejos del 
hogar».

Queridos hermanos y hermanas, pi-
damos a Cristo que guíe a las gentes 
del mar. Él es la brújula que nos orienta 
y nos lleva a buen puerto en medio de 
las tempestades. Que María, estrella 
de los mares, guíe nuestro trabajo para 
que podamos servir con alegría a todos 
aquellos que se sienten abandonados y 
desorientados. Sepamos navegar jun-
tos hacia un mundo más humano y más 
fraterno.

Desde los inicios del cristianismo, 
el mar ha sido un eficaz medio para 
la evangelización. Recordemos, por 
ejemplo, los viajes de san Pablo a Asia 
Menor, Grecia y finalmente a Roma. El 
apóstol Pablo se embarcó y cruzó el mar 
Mediterráneo para difundir el mensaje 
de Cristo «hasta el confín de la tierra» 
(Hch 1,8).

Hoy, festividad de la Virgen del 
Carmen, recordamos la labor evange-
lizadora que la Iglesia realiza entre las 
gentes del mar. Nuestras comunidades 
quieren mostrar su apoyo especialmen-
te a aquellas personas que afrontan si-
tuaciones de pobreza o injusticia o se 
sienten solos porque están lejos de su 
hogar.

La Iglesia se solidariza con todos 
aquellos marineros que son abando-
nados en el puerto cuando terminan 
su contrato, que trabajan con escasas 
medidas de seguridad, o tienen que es-
tar mucho tiempo embarcados, lejos de 
sus familias. La Iglesia, como la Virgen 
del Carmen, también está al lado de los 
pescadores, los cuales viven su futuro 
con incertidumbre porque su trabajo 
se encuentra cada vez más afectado 
por el progresivo deterioro del medio 
ambiente.

A todos ellos, la Iglesia quiere de-
cirles que Dios es su compañero de 
travesía, que la Virgen les protege y 
que están llamados a ser discípulos 
misioneros, parte activa en nuestras 

Una luz
para las gentes del mar
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La religiosidad popular es la expresión colectiva que 
adoptan las comunidades para expresar su fe

CARME ESCALES

Devociones
íntimas y
populares
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Aplecs y procesiones muestran una 
fe a ciertos santos muy arraigada en los 
pueblos en manos de cofradías, gre-
mios, pequeños colectivos y vecinos. 
Una fecha en el calendario los llama cada 
año a reunirse y hacer valer el espíritu de 
hermandad. Sin embargo, en numerosas 
capillas de iglesia, por todo el mundo, 
minúsculas luces de velones evidencian 
la fe individual y particular que muestra 
la íntima necesidad de pedir los deseos 
más profundos del corazón. 

El domingo 16 de julio desde muchos 
puertos de Cataluña salen en procesión 
barcas de pescadores y gente que ama 
el mar y la navegación. Zarpan las em-
barcaciones a la vez para dar un paseo 
conjunto en honor a Nuestra Señora del 
Carmen, patrona de toda la gente que 
ha tenido en el mar su lugar de trabajo. 
Muchos marineros y pescadores portan 
una pequeña imagen de su Stella Maris 
en algún lugar de la barca y se encomien-
dan a ella para que les procure un buen 
viaje, una fructífera jornada de pesca y 
toda la protección que una madre daría 

ante tormentas y otros peligros del mar.
Zarpar todas las barcas en procesión, 

y una de ellas llevando a bordo la ima-
gen de esta patrona con el Niño Jesús 
en brazos, es una tradición arraigada en 
pueblos y barrios pesqueros. En Arenys 
de Mar explican desde la parroquia de 
Santa María Asunta que cada año son 
fieles a esta tradición. Barcas de pesca, 
de paseo y deportivas salen tocando sus 
bocinas. A su regreso, celebran misa y 
una sardinada en la Lonja de Mar.

También en el barrio de El Serrallo 
de Tarragona, o en el núcleo costero 
de L’Hospitalet de l’Infant, en el obispa-
do de Tortosa, esta fiesta se mantiene, 
así como en el barrio barcelonés de La 
Barceloneta, donde hoy todavía salen a 
pescar una veintena de barcas.

En palabras del responsable del 
Apostolado del Mar de la archidiócesis 
de Barcelona, el diácono Ricard Rodrí-
guez, la procesión de las barcas «es una 
manifestación de fe popular muy impor-
tante». Rodríguez decía, con motivo de 
la festividad, el año pasado: «Creo que 
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JOAN ARIMANY 
«La diversidad 
que ofrecía el 
santoral permitía 
la identificación 
de problemas 
o inquietudes 
personales, 
muchas veces 
asociadas a un 
sufrimiento 
personal o 
simplemente al 
oficio laboral»

El 2 de julio, centenares de devotos y fieles de la Vall d’Aran y parte del Pirineo celebraron el «Aplec» de Nuestra 
Señora de Montgarri, presidido por el arzobispo Joan Enric Vives.
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Fieles preparando el altar de 
santa Rita, en la iglesia de San 
Agustín de Barcelona, con las 
tradicionales rosas. 
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cualquier manifestación de alegría y 
devoción tiene un gran valor y se tiene 
que cultivar.»

El valor de la fe

Alegría y devoción tienen gran valor 
y sentido, en este caso, como expresión 
pública y transmisión de patrimonio 
cultural y social. El investigador espe-
cializado en cultura y religiosidad po-
pular Joan Arimany Juventeny explica 
que «la religiosidad popular es un fenó-
meno que adquiere importancia en la 
edad media. Es la expresión colectiva, 
paralela a la liturgia oficial, que adoptan 
las comunidades para expresar su fe. 
En estos casos, es importante un refe-
rente físico, sean imágenes o reliquias». 

Arimany, colaborador habitual de 
Catalunya Cristiana, argumenta que «la 
diversidad que ofrecía el santoral per-
mitía la identificación de problemas o 
inquietudes personales, muchas veces 
asociadas a un sufrimiento personal o 
simplemente al oficio laboral. Las co-
fradías se convirtieron en el medio pre-
dilecto para vehicular esta observancia 
con la autorización eclesiástica». Aña-
de que «después de la Contrarreforma 
iniciada por el Concilio de Trento, el fe-
nómeno se acentuó».

Todavía hoy, la fiesta mayor de la 
gran mayoría de pueblos y ciudades, 
tal y como expone Arimany, mantie-
ne el referente religioso. Este año he-

mos podido ver cómo la situación de 
sequía ha generado procesiones de 
rogativa e invocaciones a los santos 
patronos del campesinado para pedir 
lluvia en poblaciones con economías 
dependientes de la agricultura. Según 
afirma Joan Arimany, «en décadas pa-
sadas eran pocos los momentos de li-
bertad y de interacción permitidos, por 
ejemplo, entre hombres y mujeres. Los 
aplecs suponían un espacio de cierta 
disminución de la presión social que 
los jóvenes aprovechaban para cono-
cer a su posible pareja. La celebración 
en santuarios o ermitas, alejadas de los 
núcleos urbanos, facilitaba la reunión 
de gente de diferentes municipios. Así 
se vive todavía en los aplecs del Pirineo 
y en la Plana.

En El Ripollès, durante la segunda 
Pascua, los vecinos de Les Llosses 
celebran la fiesta de Santa Margarita, 
con una misa donde cantan sus gozos 
y una comida popular en la ermita. En 
el pueblo de Vallfogona de Ripollès y 
en Pardines, entre finales de julio y prin-
cipios de agosto, tiene lugar el aplec
de Santa Magdalena. Y en el segundo 
domingo de octubre, en la ermita de 
Nuestra Señora de los Remedios, en las 
afueras de Camprodon, se ruega, sobre 
todo, por la salud. «La invocación que 
hacemos en el rosario es por la salud 
de los enfermos», explica el párroco de 
Ripoll, mosén Josep Sala que, además 
del monasterio, se encarga de unos 
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calles de Barcelona 
con la imagen de 
san Poncio. 

ÀNGEL RODRÍGUEZ
«Sin lugar a dudas, la 

imagen de la Virgen 
que más atracción tiene 

es Nuestra Señora de 
Montserrat. En el año 

2022 recibió 1,7 millones 
de visitantes»

quince pueblos de los alrededores. 
Las abuelas, dice Sala, recurren a san 
Eudaldo cuando sus nietos tienen 
exámenes, le ponen un cirio para 
pedirle que les aprueben. En el san-
tuario de Núria, la tradición de meter 
la cabeza dentro de la olla que hay 
en el templo para pedir la llegada de 
un hijo va pasando de generación en 
generación. 

Una devoción es, por tanto, tam-
bién un sentimiento sincero vivido de 
manera individual, mucho más de lo 
que podría parecer. Si no, ¿qué sig-
nifican en la penumbra de tantos rin-
concitos de iglesia, en todo el mundo, 
lucecitas encendidas en la intimidad 
de una silenciosa oración directa del 
corazón a una santa, un santo, una mi-
rada a quien encomendarle un favor?

Catedral de Barcelona

Entre las nueve y las diez de la 
mañana, en una moderada cola 
de personas en las escaleras de la 
catedral de Barcelona, se mezclan 
conversaciones en diferentes idio-

mas. Quien atiende en la ventanilla 
vendiendo las entradas certifica a 
los visitantes locales comproban-
do sus DNI para dejarnos pasar sin 
tener que pagar. Y también vende 
cirios.

Mayores o menores, las llamas 
ante cada imagen de santo o santa 
en el templo son destellos de es-
peranza. Dan calor y explican, ca-
da una, una historia. A san Antonio 
de Padua, en la nave central, los 
solteros le piden pareja. Al Santo 
Cristo de Lepanto, los barcelone-
ses le dispensan también mucha 
devoción. Los cirios a los santos 
del interior del templo son de una 
cera especial para la conservación 
de la piedra. Nos lo comenta Íngrid 
Pi, que junto con Bernat Fàbregues 
es responsable de la tienda de la 
catedral, ubicada en el claustro. Las 
estampas y figuras de santos que 
venden también hablan de las de-
vociones que más se viven. «Santa 
Rita, san Judas, san Antonio y san 
Pancracio se piden mucho», dice. 
Pero san Jorge, que es también pa-
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Eulàlia tiene a sus padres enterrados en el cementerio de El Poblenou. Cada vez que va a limpiar 
su nicho y colocarle flores, se detiene un momento también ante la tumba más visitada de este ce-
menterio barcelonés, que es la del «Santet» de El Poblenou. Siempre tiene velas encendidas a ambos 
lados de su tumba, presidida por una foto suya, Francesc Canals i Ambrós, detrás de un cristal con 
una abertura que permite introducir papeles en los que la gente le escribe peticiones. 

Canals era vecino de Ciutat Vella, trabajaba como dependiente en los almacenes El Siglo de las 
Ramblas. Era muy apreciado y cuando falleció —todo indica que por tuberculosis— el 27 de julio de 
1899, con solo veintidós años, sus conocidos más cercanos empezaron la costumbre de llevarle flores.

Cuentan que la intuición del joven predijo el incendio que destruiría totalmente años más tarde 
los almacenes en los que había trabajado desde los catorce años. También cuentan que después 
de fallecer intercedió para devolver la vista a su padre. Hoy en día, una fe alimentada casi diríamos 
«por contagio» llena su tumba de flores, tiestos con plantas, cirios, exvotos y muchos deseos es-
critos por el corazón.

El «Santet» de El Poblenou

trono de Inglaterra, y Nuestra Se-
ñora de Montserrat, explica Íngrid, 
también se venden muy bien.

La tienda está junto al altar de 
santa Rita, a la que se ruega por 
todo lo que parece imposible con-
seguir. Es una de las imágenes del 
claustro con más cirios encendi-
dos habitualmente. Y en una ca-
pilla propia que está en la esquina 
del claustro, las velas encendidas 
acompañan siempre a santa Lucía, 
patrona de las modistas, como pro-
curadora de una buena vista.

Mucha fe en los santos que pro-
curan lluvia

Por todo el territorio catalán, 
y en palabras del especialista en 
cultura religiosa Àngel Rodríguez, 
«sin lugar a dudas, la imagen de 
la Virgen que más atracción tiene 
es Nuestra Señora de Montserrat. 
En el año 2022 recibió 1,7 millones 
de visitantes. El rey Alfonso X el 
Sabio, en el siglo XIII, ya explica-

ba milagros montserratinos en sus 
Cántigas».

La devoción a Nuestra Señora de 
Montserrat, como nos explica Rodrí-
guez, «es también muy conocida en 
América Latina, tiene una isla dedica-
da en el Caribe y una montaña en los 
Andes bolivianos. Y en la catedral de 
L’Alguer se venera una imagen ofren-
dada en barca en el año 1960 dese 
Vilassar de Mar». Citando al literato 
alemán Goethe: «El hombre no en-
cuentra la felicidad y la paz más que 
en su propio Montserrat.»

Las rogativas, novenas e invoca-
ciones para pedir que llueva se han 
dejado oír por todas partes este año, 
como ha ocurrido en el santuario de 
Nuestra Señora de Les Sogues, en el 
municipio de Bellvís, en El Pla d’Ur-
gell. Según dice Àngel Rodríguez, 
autor de 365 días con María (Claret), 
la Virgen María ha sido la principal 
abogada para pedir lluvia. Y esto, 
apunta, «viene de lejos». Explica que 
«el 18 de octubre de 1337, tras die-
ciocho meses de sequía, el obispo 

de Vic, acompañado de párrocos y 
fieles, fue a buscar en procesión a 
la imagen de Nuestra Señora de La 
Gleva en su santuario y la llevó hasta 
el río Ter. Allí, el obispo la tomó y la 
mojó un poco en la poca agua que 
bajaba. Después de unas rogativas 
la retornaron al templo y la lluvia les 
acompañó en el camino».

También nos explica algunas 
devociones del otro lado de los Pi-
rineos. «En Perpiñán tienen mucha 
estima a san Gauderico. Este 2023, 
en el mes de marzo, el busto, reli-
cario del santo que se guarda en la 
catedral, fue paseado por el río Tet, 
y al día siguiente llovió. Esta estima 
que le tienen al santo ya consta en 
el año 1314 cuando peregrinaron 
hasta Sant Martí del Canigó, donde 
se guardan sus reliquias. Las cogie-
ron y las trasladaron hasta la ciudad 
para que fueran veneradas durante 
unos días, pero en este caso, no pa-
ra implorar lluvia, sino para que les 
amparara de una peste que asolaba 
a la población.»

«El concepto de reliquia, en el mundo católico, se ha diluido notablemente», explica el estudioso 
del tema, Joan Arimany Juventeny, director de la revista digital Reliquae Sanctorum in Catalonia.

Dice que «en ningún caso tienen la capacidad de fascinación de tiempos pasados» y afirma 
que actualmente se desdibujan totalmente los conceptos y, especialmente si se trata de reliquias, 
porque «las imágenes tienen mayor facilidad para subsistir en un mundo donde la figura visual ha 
alcanzado gran importancia. Las reliquias necesitan un ejercicio mental, impregnado de fe, que no 
se suele hacer hoy en día».

Por supuesto, precisa, «existen excepciones, pero más bien son residuales. Cuando estas reliquias 
forman parte de un envoltorio con cierto valor artístico, este último adquiere el protagonismo. Lo 
mismo se podría decir de imágenes significadas por su historia. Depende, por tanto, del esfuerzo 
de interpretación: de lo conceptual a lo estrictamente visual».

Reliquias y devoción

EN PRIMER PLANO
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Esta semana conocemos al 
nuevo prefecto de la Doctrina 
de la Fe, celebramos los dos 
nuevos diáconos permanentes 
de Tarragona y presentamos 
la memoria anual de Cáritas 
Cataluña
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RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

El arzobispo de La Plata es amigo de Francisco y un teólogo
directo con un lenguaje informal

Vaticano

El arzobispo argentino Víctor 
Manuel Fernández, llamado por 
sus amigos Tucho (entre ellos el 
Papa), acaba de ser nombrado 
prefecto del Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe. Este ministerio 
vaticano, antaño conocido como 
Santo Oficio, vela por la correc-
ta enseñanza de la teología en la 

Iglesia. Y tal y como el nuevo pre-
fecto explica, en el pasado llegó 
a castigar a quien se desviara de 
ella. «Era el terror de muchos 
porque se dedicaba a denunciar 
errores, a perseguir a los herejes 
y a controlar todo, llegando inclu-
so a torturar y matar», cuenta el 
arzobispo de La Plata a sus feli-

¿Quién es Víctor Manuel Fernández, el 
nuevo prefecto de la Doctrina de la Fe?
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ezEl Papa y el nuevo

prefecto son buenos 
amigos.
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IGLESIA EN SALIDA

ESTHER BORREGO
Trabajadora social

«Obras quiere el 
Señor»
Hace unos años, mientras hacía 
un acercamiento a la figura de 
Teresa de Jesús a través de sus 
obras El libro de la vida y El cas-
tillo interior me resonó mucho 
aquello de «Que no, hermana, 
no… obras quiere el Señor…» o 
aquella otra de «Marta y María 
han de andar siempre juntas», 
de la cuarta morada.
Nos acercamos al mes de vaca-
ciones por excelencia, agosto, 
aunque muchos comercios, em-
presas, servicios… no cierran, 
pero reducen el horario, incluso 
la atención. No ocurre esto 
con la mayoría de servicios de 
alimentos, sobre todo los que 
dan atención gracias a las per-
sonas voluntarias que ofrecen 
su tiempo para colaborar a una 
mejora en la vida de aquellas 
familias y personas que más lo 
necesitan.
Desde hace un tiempo el lema 
«la solidaridad no hace vacacio-
nes» acompaña la demanda de 
una donación extraordinaria de 
alimentos por parte de la ciuda-
danía, para poder realizar una 
entrega más grande y suplir la 
que no se realiza en agosto.
En la encíclica Fratelli tutti el 
papa Francisco nos dice que «la 
solidaridad es pensar y actuar 
en términos de comunidad». 
Vivimos momentos complejos, 
las situaciones de vulnerabili-
dad crecen, durante todo el año 
hay entregas mensuales a los 
bancos de alimentos locales.
Quizás si realmente entende-
mos que solo desde la comu-
nidad real podemos paliar el 
dolor de tantas personas, sen-
tiremos y actuaremos de una 
manera diferente para ofrecer 
alternativas reales a las situa-
ciones que se dan a nuestro 
alrededor; quizás necesitamos 
preguntarnos y responder con 
sinceridad si estamos haciendo 
todo lo que podemos y enten-
deremos que «obras quiere el 
Señor».

greses en una carta de despedida. 
Añade que estas no son ni mucho 
menos las responsabilidades que le 
ha encargado el Papa, sino promo-
ver «el pensamiento cristiano» y es-
tablecer «un diálogo con el mundo 
y con las ciencias». Una tarea para 
la que sí «me siento capaz como pez 
en el agua».

Desde hace siglos el dicasterio 
tiene una función más divulgativa 
de la fe, recientemente discute la 
conveniencia o no de la bendición 
de parejas del mismo sexo y en 
tiempos de pandemia explicó qué 
vacunas tenían un proceso de elabo-
ración más ético. Y especialmente 
tras este nombramiento, Francis-
co quiere que sirva como correa de 
transmisión de una teología más 
tierna. «Sobre todo si sabemos 
presentar a un Dios que ama, que 
libera, que levanta, que promueve 
a las personas», añade en su misi-
va Fernández, quien tiene una gran 
experiencia en esta misión que ya 
le había convertido en el teórico de 
referencia del Papa.

Otra de las funciones de la Doc-
trina de la Fe es valorar los casos de 
abusos sexuales, una tarea delicada 
para la que Víctor Manuel Fernán-
dez no se veía preparado y por la que 
rechazó el nombramiento hace dos 
meses. Pero Francisco le insistió 
cuando lo operaron de su hernia y 
su amigo no pudo negarse. «Me faci-
litó las cosas porque me dijo que no 
es necesario que yo dirija los asun-
tos referidos a abusos de menores, 
ya hay un equipo de especialistas 
que lo hace muy bien y que puede 
trabajar de forma bastante autóno-
ma», cuenta el argentino, quien se 
centrará en acercar la teología y la 
Iglesia al mundo.

Entrevistas con los detractores

Durante su primera semana re-
levando al cardenal español Luis 
Francisco Ladaria, el nuevo prefec-
to de la Doctrina de la Fe ha tenido 
que enfrentarse a sus primeras re-
sistencias. Apenas horas después 
de su nombramiento, algunas voces 
ya ponían en cuestión su perfil y su 
pasado. Le recriminaban especial-
mente que hace 30 años, cuando era 
solo un párroco, publicara un libro 
ya retirado y titulado Sáname con tu 
boca - El arte de besar con el que tra-
tó de elaborar una catequesis para 

adolescentes que relacionaba el be-
so con la encarnación de Dios. «Esa 
catequesis la escribí con la partici-
pación de un grupo de jóvenes que 
me aportó ideas, frases y poemas», 
ha explicado el arzobispo de La Pla-
ta a través de su perfil de Facebook.

Víctor Manuel Fernández, muy 
conocido por su estilo directo y su 
registro informal, cuenta en esta 
red social que lleva décadas enfren-
tándose a estas críticas, que «ya 
he soportado muchas veces estas 
movidas y ya pasará la tormenta» 
y que su principal objetivo al lanzar 
este comunicado no es disculparse 
sino «evitar que alguno de ustedes 
se sienta confundido o sufra por es-
tas y otras acusaciones, pero sobre 
todo lo hago para que no pretendan 
perjudicar a Francisco». Y añade: 
«Yo estoy orgulloso de haber sido 
aquel párroco joven que se ocupaba 
de llegar a todos usando los más di-
versos lenguajes. Por eso cuando el 
Papa habla de mi currículum, men-
ciona que fui decano de la Facultad 
de Teología, pero al mismo tiempo 
dice que fui párroco de Santa Tere-
sita. Ya que para él es importante 
que un teólogo se meta en el barro.»

Quizá por eso, cuando aún no lle-
vaba ni siete días en el cargo, ha con-
cedido entrevistas a los blogs que 
dedicaban las entradas más duras 
contra el prefecto para aclarar los 
temas que estimaran pertinentes. 
Ha sido una estrategia por un lado 
temeraria, pero que demuestra la 
sencillez del teólogo, cierto carác-
ter y a la vez su disposición a hablar 
con todos.

VÍCTOR MANUEL 
FERNÁNDEZ
«Yo estoy orgulloso 
de haber sido aquel 
párroco joven que se 
ocupaba de llegar a 
todos usando los más 
diversos lenguajes»
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El Dicasterio para la Causa de los Santos, un 
ente vaticano encargado de las canonizaciones 
y beatificaciones, cuenta a partir de ahora con 
la Comisión de los Nuevos Mártires – Testimo-
nios de la Fe. Tiene el objetivo de estudiar los 
perfiles de las personas que han derramado su 
sangre por la Iglesia en lo que lleva del siglo XXI. 
Francisco ha subrayado que, debido a la perse-
cución religiosa en todo el mundo, «los mártires 
son más numerosos en nuestro tiempo que en 

los primeros siglos» y los ha considerado clave 
para mostrar «que el bien es más fuerte que el 
mal» y que «Dios en Cristo ha vencido al pecado 
y la muerte».

La comisión estudiará las historias de vida 
no solo de católicos, sino también de cristianos 
de otras denominaciones como los 21 coptos 
asesinados en Libia en 2015 y que Francisco ya 
prometió al patriarca de la Iglesia copta Teodoro 
II incluir en el Martirologio Romano.

El Vaticano abre una comisión para canonizar nuevos mártires,
también no católicos

Vigilia de oración por los cristianos perseguidos, organizada por Ayuda a la Iglesia Necesitada.
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JUAN JOSÉ 
CUARTIELLES
«El apoyo tanto de mi 
mujer como de mis 
hijos ha sido total, de 
no ser así, no habría 
podido recorrer este 
camino»

El arzobispado de Tarragona vuel-
ve a estar de celebración. Después 
de ver cómo en febrero tres jóvenes 
seminaristas se ordenaban sacerdo-
tes, desde el 2 de julio la archidiócesis 
cuenta con el servicio de dos nuevos 
diáconos permanentes: Juan José 
Cuartielles y Josep Padilla.

Su ordenación diaconal tuvo lugar 
en la catedral de Tarragona, donde 
centenares de personas los acom-
pañaron en este día tan especial. La 
eucaristía, presidida por el arzobis-
po Joan Planellas, fue concelebrada 
por numerosos presbíteros, entre los 
cuales había los dos vicarios genera-
les, Mn. Joan Àguila y Mn. Víctor Mos-
quera. Además, contó con la partici-
pación del P. Vasile Baltaretu, rector 
de la parroquia ortodoxa rumana de 
los Santos Calínico de Cernica y Fruc-
tuoso de Tarragona. 

«El Señor llama a las personas a ser 
testigos del amor de Dios»

Durante la homilía, el arzobispo 
Planellas aprovechó para explicar 
cuál es la triple misión que tienen to-
dos los diáconos, al servicio de los po-
bres, del Evangelio y de la comunidad. 
Todo eso, como dijo, tomando como 
a ejemplo «Jesucristo, el primer Ser-
vidor y, con la finalidad de ayudar a la 

Tarragona

Ordenados dos diáconos 
permanentes

REDACCIÓN

Iglesia a vivir activamente su dimen-
sión servidora».

En este sentido, Planellas recordó 
a los nuevos diáconos que «el Señor 
llama a las personas a ser pueblo de 
Dios, a ser constructores del reino de 
Dios en la tierra, y a ser testigos del 
amor de Dios».

Una vez finalizada la homilía, tuvo 
lugar la parte central del rito de la or-
denación, que empezó con la prome-
sa de los dos elegidos para el diaco-
nato ante el arzobispo de Tarragona. 
Posteriormente, los dos candidatos 
se estiraron al suelo, desde donde 
escucharon las letanías para pedir la 
bendición de Dios en esta nueva res-
ponsabilidad. 

La ordenación finalizó con la im-
posición de la estola en forma diaco-
nal, y con el beso de paz por parte del 
arzobispo, que también les dio como 
obsequio el libro de los Evangelios. 

Dos diáconos con un perfil similar

Después de la ordenación, los dos 
diáconos dedicaron unas palabras a 
sus respectivas familias, ya que am-
bos están casados y tienen hijos. Un 
ejemplo de este agradecimiento a la 
familia lo mostró Juan José Cuartie-
lles en una entrevista al programa de 
Ràdio Estel Sense distància, después 
de ser ordenado. Cuartielles expli-
có la importancia de dar las gracias 
a la familia, porque sin su apoyo la 
ordenación no habría sido posible: 
«El apoyo de mi mujer y de mis hijos 
ha sido total, de no ser así, no habría 
podido recorrer este camino. Ellos 
me han enseñado que la vocación es 
compatible con la vida familiar”.

En la misma entrevista, Cuartie-
lles trató el tema de las nuevas vo-
caciones de diáconos permanentes, 
que en Cataluña ya superan la cifra 
del centenar. El nuevo diácono de Ta-
rragona explicó que es difícil prever el 
futuro de las vocaciones, pero que lo 
más importante ahora «es vivir la rea-
lidad del presente, y el Espíritu Santo 
ya actuará y nos dirá cómo tendrán 
que ser las cosas». En su caso y en el 
de Josep Padilla, los dos reconocen 
que el hecho de tener una larga tra-
yectoria de vida, tanto laboral como 
familiar, les ha ayudado a tomar esta 
decisión, y es por eso que encaran el 
diaconado «con la ilusión de hacer las 
cosas bien hechas», dice Cuartielles.

Juan José Cuartielles y Josep Padilla han 
recibido la ordenación diaconal 
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Juan José Cuartielles y Josep Padilla, en el momento de recibir la ordena-
ción diaconal.

El Vaticano abre una comisión para canonizar nuevos mártires,
también no católicos
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CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción

Cáritas Cataluña atendió a 249.182 personas en 2022, un 5% más que 
en el año anterior y un 17% más respecto a antes de la pandemia

Lleida

Más de la mitad de los hogares 
atendidos por las diez Cáritas dioce-
sanas de Cataluña (55%) no pueden 
llevar una alimentación adecuada y el 
80% reconoce que ha tenido que de-
jar de comprar alimentos frescos. El 
39% afirma que no pueden pagar los 
gastos escolares, ni los medicamen-
tos (45%) y el 55%, que no dispone de 

conexión a internet más allá del mó-
vil. El 21,3% de los hogares atendidos 
no tiene ningún ingreso, una cifra 
muy superior al 8,5% pre-pandemia. 

Estos son algunos de los datos 
del estudio El impacto de la inflación 
en las personas acompañadas por las 
Cáritas diocesanas con sede en Cata-
luña, a partir de una encuesta reali-

La exclusión impacta de pleno en niños y jóvenes
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La Fundación Vivienda 
Social de Cáritas ofrece 
pisos para las familias en 
situación de vulnerabilidad.
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PILAR RIBAS
«Los datos nos 
hablan de jóvenes 
y niños excluidos, 
con pocos recursos 
para continuar la 
escolarización»

FRANCESC ROIG
«No se puede 
combatir la pobreza 
con escasez de 
presupuestos»

zada a 500 personas atendidas por 
las diez Cáritas diocesanas y que se 
presentó en rueda de prensa. Fue el 
6 de julio durante la presentación de 
la memoria de Cáritas Cataluña, que 
atendió a 249.182 personas en 2022, 
un 5% más que el año anterior y un 
17% más respecto          a antes de la 
pandemia. El 50% de los hogares 
atendidos son familias con niños y 
adolescentes.

«Los datos hablan de jóvenes y 
niños excluidos, con pocos recursos 
para continuar la escolarización y, 
por tanto, para tener acceso al mer-
cado laboral y a una vivienda de cara 
al futuro», manifestó Pilar Ribas, re-
presentante del Grupo de Trabajo de 
Análisis Social de Cáritas Cataluña. 

La rueda de prensa tuvo lugar en 
el Museo Diocesano y Comarcal de 
Lleida y fue presidida por el obispo 
Salvador Giménez, que resaltó que 
la presentación de la Memoria «es 
un ejercicio responsable de transpa-
rencia y de rendición de cuentas ante 
los distintos agentes políticos, socia-
les y económicos y de la ciudadanía 
catalana». También participaron 
Francesc Roig, presidente de Cári-
tas Cataluña; Rafael Allepuz, direc-
tor de Cáritas diocesana de Lleida, 
y Francesc Arnàez, integrante de la 
Comisión de Comunicación de Cári-
tas Cataluña. 

Como factores estructurales 
que explican el porcentaje de exclu-
sión en Cataluña (25% según la tasa 
AROPE de riesgo de pobreza y exclu-
sión) encontramos nuevamente la 
precariedad laboral y de vivienda, y 
también las dificultades de regulari-
zación de la población migrante. Casi 
la mitad de las familias no dispone de 
una vivienda digna y el 18% viven de 
realquiler.

«¿Qué estamos haciendo con la vi-
vienda?», se cuestionó públicamente 
Pilar Ribas, que recordó que «es un 
bien de primera necesidad y que, por 
tanto, no podemos dejarlo en manos 
de la dinámica del mercado. Por un 
lado, muchas familias no tienen vi-
vienda o tienen dificultades para 
mantenerla en condiciones dignas; 
por otro, grandes tenedores tienen 
muchas viviendas vacías pendientes 
de esta dinámica del mercado».

Casi la mitad de las personas 
atendidas están en el paro, lo que 
refleja la estrecha relación entre las 
situaciones de desempleo y la exclu-
sión social. Es más, trabajar tampoco 

es garantía de tener una vida digna, 
si tenemos en cuenta que 1 de cada 4 
personas atendidas tiene un trabajo 
precario que no le permite cubrir sus 
necesidades básicas. Una cifra que 
va en aumento y que, según Pilar 
Ribas, «nos habla de un mercado 
laboral que genera precariedad y 
exclusión y que afecta principalmen-
te a las mujeres y a las personas en 
situación administrativa irregular, 
que son un 34% de las personas 
atendidas».

Por eso, Francesc Roig, presiden-
te de Cáritas Cataluña, recordó que 
«no se puede combatir la pobreza 
con escasez de presupuestos». 
«Estamos cansados de reclamar a 
los responsables públicos cambios 
urgentes y necesarios para hacer 
posible la supervivencia de casi dos 
millones de ciudadanos de Cataluña 
en situación de vulnerabilidad.»

Coincidiendo con un nuevo pe-
riodo electoral, Roig recordó las 
medidas que piden a las diferen-
tes administraciones: garantizar 
la efectividad de los derechos hu-
manos, prevenir la exclusión resi-
dencial de personas en situación 
de vulnerabilidad, desarrollar un 
Plan Integral de Cuidados, garan-
tizar el derecho a una buena admi-
nistración, desarrollar políticas de 
ocupación resilientes e inclusivas, 
promover una política migrato-
ria que contemple oportunidades 
más allá del mercado laboral, la 
protección efectiva de las víctimas 
de violencia machista y unificación 
estatal efectiva de los criterios de 
actuación, y garantizar que la coo-
peración al desarrollo contribuya al 
fortalecimiento de la sociedad civil 
en terceros países. 

Según Roig, «predicamos en el 
desierto de la indiferencia», pero 
eso no quita que Cáritas Cataluña 
siga actuando en bien de las perso-
nas a partir de todos sus programas 
y proyectos de acción social, a los 
cuales en 2022 destinó más de 40 
millones de euros. La principal par-
tida (30,85%) fue para la cobertura 
de las necesidades básicas.

El 71,80% de los ingresos de las 
Cáritas diocesanas de Cataluña 
provienen de fuentes privadas, y el 
28,20% de fuentes públicas. Todo 
ello gracias a la colaboración des-
interesada de casi 12.000 personas 
voluntarias y 23.000 colaboradores 
económicos. 
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Etiopía, la primera tierra

BÀRBARA VIRGIL
Profesora en la Facultad de Teología 
de Cataluña

Deshacer los pasos para volver 
a los orígenes, y para volver a los 
orígenes me tengo que poner en 
camino a donde gran parte de todo 
tiene su inicio. El hábitat desde don-
de contemplo a los otros, aplicando 
unas coordenadas mentales parti-
culares, es, sin duda, el territorio del 
confort donde estoy ahora, al norte 
del mar Mediterráneo. Mar que se 
ha convertido en una línea azul a 
traspasar para los que han sido es-
cogidos, no por sus méritos sino por 
su fe, para llegar a un mundo mejor, 
en un sentido de cambio, movimien-
to, esperanza, a pesar del dolor que 
conlleva.

Deshagamos el camino para ir al 
continente africano, a las tierras de 
las que proceden estas personas de 
las cuales conocemos sus historias 
anónimas, ya sea por imágenes de 
los informativos o porque, de vez en 
cuando, nos interpelan con testimo-
nios de superación inexplicables pa-
ra nuestra dormida mente.

Este verano viajaremos a los paí-
ses donde han crecido héroes anó-
nimos, extraordinarios, y veremos 
qué tesoros guardan sus tierras de 
partida. Lugares más allá de la fron-
tera azul que nosotros debemos de-
sear conocer. Conocer, entender y, 
con sabiduría, amar, porque de este 
modo también despertaremos de 
este dormir inconsciente. En África 
hay tantos lugares maravillosos que 
es imprescindible que hablen por sí 
mismos. Me voy a guiar por los pasos 
del papa Francisco. El magisterio 
africano de estos últimos diez años 
de pontificado nos ha interpelado 

y lo sigue haciendo para respetar y 
amar África.

Y si pienso en un inicio, debo vol-
ver sobre los millones de pasos dados 
por todos los humanos, y comenzar 
nuestra visita por Etiopía, uno de los 
países africanos distinguidos con la 
particularidad de ser cuna de la hu-
manidad. Situado en la parte oriental 
de África, tiene un territorio extraor-
dinario, único en el mundo, la región 
de Afar y la zona de Omo donde, co-
mo si fuera una guenizá divina, ha si-
do posible la preservación de restos 
fósiles extraordinarios.

Los arqueólogos y paleontólogos 
dataron los fósiles con tres millones 
de antigüedad, del homínido femeni-
no a quien llamaron Lucy. Recogían 
con sus estudios cómo vivió y mu-
rió. Andaba como nosotros, traía al 
mundo hijos como nosotros y otros 
detalles. Eran los restos más comple-
tos y antiguos jamás descubiertos, el 
Australopithecus afarensis.

¿Cómo no podemos amar un te-
rritorio que ha posibilitado que el gé-
nero humano sobreviviera, se adap-
tara al entorno e iniciara la marcha 
a pie hacia nuevos horizontes? Y es 
que Etiopía, aparte de ser cuna de la 
humanidad, fue cuna de los primeros 
cristianos, imperio cristiano desde el 
año 333 con patrimonio arquitectó-
nico de iglesias únicas en el mundo, 
reconocido Patrimonio de la Huma-
nidad en Lalibela, guardianes de tra-
diciones litúrgicas y patrimonio lite-
rario imprescindible para entender 
la evolución de la cultura de Oriente 
Próximo y, por extensión, de nuestra 
cultura al otro lado de la línea azul. 

Lalibela, Patrimonio
de la Humanidad.

Sh
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Etiopía, aparte de ser 
cuna de la humanidad, 
fue cuna de los 
primeros cristianos
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PEREGRINACIÓN A LOURDES 

TORTOSA
Del 22 al 26 de junio, unas ciento cincuenta personas 
peregrinaron con L’Hospitalitat de Lourdes al santua-
rio mariano de Lourdes. El lema de la peregrinación 
de este año es «Que se construya una capilla». ¿Qué 
significa este lema? Es una invitación a saber que esta-
mos llamados a una «misión». Pero no se trata de una 
misión muy especial o difícil. Se nos invita a poner el 
corazón en todo lo que hacemos, a sabernos amados 
y, del mismo modo, amar a los demás. 

VIC

Las Hospitalitats de la Mare de Déu de Lourdes de los 
obispados de Vic y Solsona realizaron, del 17 al 21 de 
junio, la 54ª Peregrinación a Lourdes. Las casi 500 per-
sonas que peregrinaron vivieron cinco días magníficos, 
llenos de actividades religiosas y lúdicas, pero sobre 
todo se compartieron muchos momentos llenos de 
risas, de emociones, de oración y de servicio hacia las 
personas más vulnerables que con toda su fe participan 
de esta experiencia. 

GIRONA
Un total de 455 personas participaron, del 26 al 30 de 
junio, en la 56ª Peregrinación de la Esperanza al san-
tuario de la Virgen de Lourdes, organizado por L’Hos-
pitalitat gerundense. Este año llevaba por lema «Que 
se construya aquí una capilla», haciendo referencia a 
la petición que la Virgen efectuó a santa Bernardita.

LLEIDA
Un grupo de 240 peregrinos de la diócesis de Lleida 
participaron en la 37ª Peregrinación Diocesana a Lour-
des, organizada por L’Hospitalitat de la Mare de Déu de 
Lourdes de Lleida. El obispo de Lleida, Salvador Gimé-
nez, acompañó a los peregrinos en una experiencia de 
oración ante la Virgen para pedir la mejora en la salud 
de las personas con enfermedades y discapacidades, 
así como por la aceptación de la propia situación.

URGELL
Encuentro de fin de curso de los presbíteros del ar-
ciprestazgo de Les Valls d’Andorra
El 3 de julio tuvo lugar el encuentro final de curso de los 
presbíteros del arciprestazgo de Les Valls d’Andorra, 
con el arzobispo Joan-Enric. Los presbíteros andorra-
nos se reúnen mensualmente en reuniones formales 
de arciprestazgo para compartir ilusiones, problemas, 
retos y oportunidades, de la vida pastoral de las parro-
quias del Principado de Andorra. 

SOLSONA

10 años del curso Alpha en la parroquia de Tàrrega
La comunidad parroquial de Tàrrega celebró los 10 
años del curso Alpha, con la presencia de los miembros 
de los equipos y participantes que lo han hecho posi-
ble. La eucaristía estuvo presidida por Mn. Josep M. 
Vilaseca y en las ofrendas se depositó en el presbiterio 
un cartel de los 10 años y el logo «¿Tienes preguntas 
sobre la vida?», además del pan y el vino. Al acabar se 
proyectó un vídeo con las diferentes fotos de los grupos 
de personas y sus equipos. 

TERRASSA
Encuentro de final de curso de la Fundación Escuela y Vida
El viernes 30 de junio tuvo lugar el encuentro de final 
de curso de los maestros y profesores de las escuelas 
diocesanas y parroquiales de Terrassa agrupadas en la 
Fundación Escuela y Vida. Tuvo lugar en el Casal de la 
Visitación, en L’Ametlla del Vallès. Durante la mañana 
tuvo lugar una jornada bíblica con estilo de gincana. Al 
mediodía el obispo Salvador presidió la misa y concluyó 
el encuentro con una comida fraternal.

TARRAGONA

50º aniversario de San Pedro y San Pablo de Tarragona
El sábado día 1 de julio, el arzobispo Joan Planellas 
presidió la eucaristía de clausura del quincuagésimo 
aniversario de la parroquia de San Pedro y San Pablo 
de Tarragona. La celebración estuvo concelebrada 
por Mn. Víctor Mosquera, vicario general de la archi-
diócesis; por Mn. Josep Masdéu y Mn. Yesid Fernando 
Vásquez, párrocos in solidum de la parroquia; por an-
tiguos párrocos y por otros presbíteros de la ciudad 
de Tarragona. 

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Visita institucional  
El 3 de julio la Casa de la Iglesia recibió la visita de la 
alcaldesa de Sant Feliu de Llobregat, Lourdes Borrell 
Moreno. Acompañada por el cuarto teniente de alcalde, 
Iván Martín —concejal de Servicios Sociales—, y Tamara 
Martos —responsable del Gabinete de la alcaldía—, fue 
la primera visita de parte del nuevo equipo de gobierno 
de la ciudad. El recorrido por la Casa incluyó la sede de 
Cáritas, que este año celebra los 10 años de su creación. 

CALIDOSCOPIO DIOCESANO
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El espacio mistagógico escolar como
aula inmersiva

ELOI ARAN SALA
Jefe de área de Identidad y 
Misión de la FECC

De acuerdo, la palabra «inmersión» 
dentro del contexto educativo remite 
primariamente, debido a la atmósfera 
mediática, a conceptos como «inmer-
sión lingüística» más que a una invita-
ción a sumergirse en el Misterio de la 
persona humana; aun así, es evidente 
que la escuela ofrece al alumno un 
«empalabramiento cultural» que lo 
capacita para encontrar su lugar en 
el mundo que le ha tocado vivir y es-
coger en cuál querrá vivir.

Toda inmersión educativa es, al 
mismo tiempo, una apuesta necesa-
ria y, aparentemente, problemática. 
Fijémonos, por ejemplo, en la proli-
feración de aulas inmersivas en los 
espacios culturales, especialmente 
en equipamientos museísticos que se 
toma en serio la ida al encuentro del 
mundo educativo. Nadie se extraña de 
que un museo de arte medieval diseñe 
un «aula inmersiva en el románico», 
o bien que en una casa diseñada por 
Gaudí se anuncie un «aula inmersiva 
gaudiniana». Los espacios educativos 
inmersivos son apuestas necesarias 
que llevan a un aprendizaje experien-
cial en un contexto específico. Se pue-
de presentar como problemática en 

el sentido de que es una apuesta que 
implica la focalización en un aspecto 
y no en otro, pero en una sociedad 
compleja es imprescindible construir 
islas de aprendizaje que configuren 
un archipiélago cultural.

Las escuelas cristianas disponen, 
mayoritariamente, de unas «aulas in-
mersivas para el trabajo del juego sim-
bólico y el descubrimiento del tras-
cendente» (oratorios, capillas, aulas 
de interioridad, espacios Godlyplay, 
etc.) que se ofrecen hoy como unos 
espacios privilegiados de inmersión 
cultural de primer nivel. ¡No cerre-
mos, olvidemos o mutilemos estos
espacios! Pongámoslos en valor pe-
dagógico porque son ámbitos de 
acogida para las grandes preguntas 
ineludibles de la persona humana y 
facilitadores de un relato de sentido 
para nuestros alumnos.

El sentido etimológico de «inmer-
sión» es «poner dentro de un líquido». 
Un aula inmersiva mistagógica es una 
invitación al zambullido integral de 
la comunidad educativa donde re-
encontrar su esencia; en el actuar, 
el con-sentir y el conversarse en el 
mundo.

Toda inmersión 
educativa es, al 
mismo tiempo, una 
apuesta necesaria 
y, aparentemente, 
problemática
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MARÍA D. BARROSO –LÓPEZ
Psicóloga General Sanitaria. 
Profesora del Grado de 
Psicología de la Universidad 
Abad Oliba CEU

El trabajo psicoterapéutico 
requiere fundarse y 
sostenerse en un adecuado 
conocimiento de la 
naturaleza humana de la 
persona 

Se ha podido comprobar a lo largo 
del siglo anterior que la psicoterapia 
necesita del fundamento de una ade-
cuada antropología. Desde la propia 
experiencia, el trabajo psicoterapéu-
tico requiere fundarse y sostenerse en 
un adecuado conocimiento de la natu-
raleza humana de la persona que tene-
mos delante, lo cual nos permite mirar 
al otro desde una actitud de apertura y 
una fuerte conciencia de su dignidad. 

En este sentido, el crecimiento 
personal no queda desvinculado de la 
vivencia de filiación, experiencia que 
observamos se vuelve fundamental 
para asentar un sólido crecimiento, 
en cuanto la persona se reconoce y 
experimenta como amada y capaz de 
amar. Así, esta certeza se convierte en 
pilar fundamental de su vida que le per-
mite orientarse y lidiar con su realidad 
personal: 

«Cuando se considera al hombre 
como obra de Dios se descubren en 
él dos características importantes para 
el desarrollo y valor de la personalidad 
cristiana: su semejanza con Dios, que 
procede del acto creador, y su filia-
ción divina en Cristo, manifestada por 
la revelación. En efecto, la personali-
dad cristiana se hace incomprensible 

si se olvidan estos datos, y la psicolo-
gía, sobre todo la aplicada, se expone 
también a incomprensiones y errores 
si los ignora. Porque se trata de hechos 
reales y no imaginarios o supuestos. 
Que estos hechos sean conocidos por 
la revelación no quita nada a su auten-
ticidad, porque la revelación pone al 
hombre o le sitúa en trance de sobrepa-
sar los límites de una inteligencia limi-
tada para abandonarse a la inteligencia 
infinita de Dios» (Pío XII 1958; Verdier 
2011, 43-44).

Esta conciencia de filiación permite 
a la persona situarse y tomar posición 
frente a las distintas realidades de su 
vida y dificultades vitales que pueda 
experimentar. Todo ello desde una ac-
titud de aceptación y conciencia de la 
limitación que no le lleva a sentirse por 
ello rechazado o abandonado frente al 
sufrimiento. 

Estamos hablando, en el fondo, de 
un amor de caridad muy propio de 
la vida cristiana que, en oposición a 
la sensación de vacío que se experi-
menta cuando uno no se encuentra a 
sí mismo, dirige a la persona a sentirse 
amada y mirada y, a su vez, le permite 
aceptar y agradecer que el bien interior 
que ha recibido es obra de Dios.

La conciencia de sentirse amado como
principio orientador de la vida
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«La Corriente» social cristiana

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians

¿Cómo conseguir una acción efi-
caz de la concepción cristiana en el 
espacio público político, en las institu-
ciones gubernamentales, que favorez-
ca el bien común? Esta es una cuestión 
crucial que los cristianos no podemos 
ignorar. ¿Cómo hacerlo, además, sin 
incurrir de entrada en la lógica del par-
tidismo político, ni constreñir, supedi-
tar, instrumentalizar o menospreciar 
la coherencia de la fe en la ideología 
política?

El objetivo es encontrar una res-
puesta nueva e imaginativa sin caer 
en la lógica partidista. No se trata de 
valorar la bondad de las proposicio-
nes basándose en su etiqueta cristia-
na, sino en su capacidad por ofrecer 
mejores soluciones. 

Una primera propuesta se esbozó 
en el encuentro del 17 de junio en los 
Capuchinos de Sarrià, que ha signifi-
cado el comienzo de un movimiento 
llamado provisionalmente «La Co-
rriente» social cristiana. El encuentro 
tenía lugar en un enclave emblemá-
tico por lo que significa la orden de 
los Hermanos Menores Capuchinos en 
nuestro país. También, y en un ámbito 
diferente, porque entre el 9 y el 11 de 
marzo de 1966 se celebró en la misma 
sala «La Caputxinada», un ejemplo de 
impulso social para la democracia y la 
libertad, que para algunos constituye 
una estimada vivencia de juventud.

Una «corriente», en términos socia-
les, es un movimiento colectivo que 
comparte ideas, valores, actitudes o 
comportamientos. Aparece como res-
puesta a los cambios culturales y po-
líticos, con el objetivo de transformar 
las actitudes y las normas existentes, 
tanto en términos de valores como de 
cambio social y político. Referencias 
ejemplares de este tipo son el mo-
vimiento por los derechos civiles en 
Estados Unidos y el movimiento de 
democratización y recuperación de 
Cataluña en el siglo pasado.

«La Corriente» trabaja por la trans-
formación social y la promoción de los 
valores cristianos en todos los ámbitos 
de la sociedad partiendo de la doctrina 
social cristiana. Busca ser una alterna-
tiva a la actual cultura hegemónica oc-
cidental en crisis. Esto implica modifi-
car las estructuras sociales y políticas 
mediante acciones concretas. Llama 
a la unión y al compromiso de todos 
los cristianos, así como a la colabora-
ción con todas las personas que, in-
dependientemente de sus creencias, 
compartan sus objetivos.

«La Corriente» quiere actuar mo-
vilizando, comunicando, formando y 
sirviendo. No es un partido político ni 
pretende serlo, pero tampoco excluye, 
en principio, la participación directa, 
colectiva y organizada en el terreno 
político, cuando sea necesario.

«La Corriente» 
trabaja por la 
transformación 
social y la 
promoción de los 
valores cristianos 
en todos los 
ámbitos de la 
sociedad 
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CARME MUNTÉ MARGALEF
Fotos: Agustí Codinach

Lluís Font, profesor de Blanquerna-URL, se ha jubilado tras 
42 años de docencia

«Una universidad
de inspiración
cristiana
debe ser capaz
de explorar
los límites»
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Lluís Font Espinós (Barcelona, 1958) 
nos comenta que la educación ha ver-
tebrado su trayectoria en el mundo de 
la docencia y en el de la política. Tras 42 
años ejerciendo de profesor, primero en 
el Colegio San Ignacio de los Jesuitas de 
Sarrià y desde que tenía 35 años en la 
Universidad Ramón Llull, se ha jubilado 
de las aulas, pero no de su pasión por 
mejorar el mundo a través de la educa-
ción. De hecho, ahora forma parte de 
Bastiments, una entidad que se dedica a 
reflexionar sobre temas educativos. Font 
es licenciado en Filosofía y Letras por 
la Universidad Autónoma de Barcelona, 
donde también se doctoró en Educa-
ción. Su larga etapa como docente ha 
estado sobre todo relacionada con la 
Universidad Ramón Llull, donde ha sido 
profesor de las Facultades de Comuni-
cación y Relaciones Internacionales, y de 
Psicología y Ciencias de la Educación en 
Blanquerna. De 1994 a 2010 fue director 
general de la Fundación Blanquerna.

¿Cómo ha sido jubilarse tras toda 
una vida dedicada a la docencia?

En el acto de despedida en Blanquer-
na, dije que la educación había vertebra-
do mi vida, primero la que había recibi-
do en casa, en la escuela y en el cau, y 
después en el tiempo de formación en 
la Universidad Autónoma de Barcelona y 
de trabajo en los Jesuitas de Sarrià y en 
Blanquerna. También cuando he hecho 
política, porque fui el secretario de Polí-
ticas Educativas con Irene Rigau y en la 
época de parlamentario me dediqué a 
temas de educación y cultura. Por tanto, 
si algo he hecho es la educación. Soy 
educación.

¿La educación recibida estaba fun-
damentada en el humanismo cristiano?

Sí, mis padres habían vivido el cam-
bio en la Iglesia católica con el Concilio 
Vaticano II y estaban implicados con la 
asociación Agermanament, que enviaba 
sacerdotes catalanes a Camerún y Chi-
le. Por tanto, tenían una gran inquietud 

«La iniciativa 
social no es 
un lastre sino 
que es la gran 
oportunidad 
para hacer viable 
la sociedad del 
bienestar»

Lluís Font, en la biblioteca 
de la Facultad de 
Comunicación y Relaciones 
Internacionales Blanquerna 
(URL).
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cristiana y catalanista. De hecho, nos 
llevaron a la escuela Costa i Llobera, 
que en la época franquista era una isla 
de catalanidad y de pedagogía pues-
ta al día. El escultismo y sus valores 
fueron el complemento idóneo: saber 
afrontar las dificultades, ser leal, for-
mar equipo y tener sentido del honor, 
que significa ser fiel a uno mismo y 
mantener la posición.

Iniciativa social y humanismo 
cristiano

¿Las instituciones educativas de 
iniciativa social están demasiado en 
el punto de mira?

Este es un error que estamos co-
metiendo como país: la mentalidad 
estatalista de pensar que lo tiene 
que hacer todo la administración 
pública. Evidentemente que tiene 
un papel central y que tiene que 
ejercer de locomotora en la presta-
ción de servicios de interés público, 
pero también tiene que buscar la 
colaboración con la iniciativa social, 
porque así se enriquece el sistema, 
se hace posible la libertad de elec-
ción y nos sitúa entre las sociedades 
más avanzadas. Lo que ha forjado 
nuestro talante como país ha sido 
la capacidad de los ciudadanos de 
agruparnos, de empoderarnos y de 
defender valores y promover inicia-
tivas. Tal vez por el hecho de ser una 
nación sin Estado siempre hemos 
sido muy proactivos. Sería extraño 
que en una sociedad democrática 
y avanzada, donde las fuerzas cata-
lanistas son las que imperan, fuéra-
mos en contra de esta filogénesis, 
de este espíritu de país.

¿Se da incluso una cierta desleal-
tad de la administración hacia la es-
cuela concertada?

Sí, son oportunistas. La LOMLOE 
elimina el concepto de demanda 
social. Es decir, en una población 
concreta, aunque un centro concer-
tado tenga mucha demanda, las au-
toridades correspondientes pueden 
retirarle el concierto para que los 
alumnos vayan al centro público. Esto 
no había ocurrido jamás en la histo-
ria de la democracia española. Va en 
contra del espíritu de preservar la ini-
ciativa social. La escuela concertada 
no forma parte del problema sino de 
la solución; la iniciativa social no es 
un lastre sino que es la gran oportu-
nidad para hacer viable la sociedad 
del bienestar. En un entorno donde 

cada vez todo es más caro hay que 
sumar y no restar fuerzas.

¿Qué ha significado la Universi-
dad Ramón Llull a nivel personal y, 
más globalmente, para el panorama 
universitario catalán?

Para mí la Ramón Llull y Blanquer-
na han sido muchas cosas a la vez: 
una profesión, un espacio vocacional, 
un lugar para construir sentido y a la 
vez un motivo de reflexión. Una uni-
versidad de inspiración cristiana de-
be ser capaz de explorar los límites, 
de buscar el diálogo con las fuerzas 
de la cultura, con la intelectualidad, 
de captar las nuevas corrientes, de 
leer con profundidad a los grandes 
autores. En una época en la que to-
do el mundo ha dejado de leer a Karl 
Marx, nosotros hemos dado a leer El 
Manifiesto comunista para entender-
lo y poderlo discutir. La Facultad de 
Psicología Blanquerna ha estudiado 
mucho a Sigmund Freud. Nietzsche 
es la prueba del algodón. El poeta 
Joan Maragall tenía en la mesilla de 
noche Así habló Zaratrusta, no para 
seguirlo, sino para dejarse interpelar. 
Nietzsche nos interpela diciéndonos: 
«Cuando vosotros defendéis unos va-
lores y una moral, ¿lo estáis haciendo 
con sinceridad? ¿O escondéis algo 
detrás: vuestro miedo, vuestra de-
bilidad, vuestra mediocridad…?» Por 
tanto, es una especie de ataque a lo 
más profundo de nosotros mismos. 
Emmanuel Mounier era un gran lector 
de Nietzsche. Por este motivo le dedi-
qué mi tesis, porque en sus obras fue 
capaz de dialogar con estos autores.

Emmanuel Mounier, paradigma 
de la filosofía personalista, ¿es su 
referente?

Conocí a Mounier gracias a Mn. Ri-
card Pedrals, consiliario de Minyons 
Escoltes i Guies Sant Jordi. Por esto, 
cuando llegó la hora de hacer mi te-
sis de doctorado en Educación en la 
Universidad Autónoma de Barcelona 
pensé que tenía que ser sobre el ma-
gisterio de Mounier. El planteamiento 
era en qué medida su pensamiento, su 
obra y su acción de maestro a través 
de la revista Esprit tenían una coheren-
cia que ya era un valor en sí mismo. 
Defendí que en una época de perpleji-
dad es fundamental la coherencia del 
maestro, su capacidad de interpelar 
y de ser exigente, respetando a las 
personas. La vida de Mounier ofrece 
muchos aprendizajes. Ser fiel a ti mis-
mo a veces supone no responder a lo 
que los otros te preguntan sino a tener 

«La Ramón Llull y 
Blanquerna han sido 

una profesión, un 
espacio vocacional, un 

lugar para construir 
sentido y un motivo de 

reflexión»

«Lo esencial son 
los contenidos, las 

humanidades, el 
pensamiento crítico, 

ayudar al alumno a 
pensar por su cuenta 

y a tener criterio»
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En el vestíbulo de la Facultad de 
Comunicación Blanquerna, ante 
la escultura de la Escalera del 
Entendimiento de Ramón Llull. 

siempre una regla de vida: lo impor-
tante es ser fiel a ti mismo e intentar 
ser coherente con tus opciones. 

En su caso, ¿el compromiso po-
lítico ha formado parte de esta fide-
lidad?

La política me ha interesado mu-
cho pero sobre todo en su dimensión 
educativa: cómo construir una socie-
dad de acuerdo con unos valores. 
Por lo tanto, siempre he relacionado 
mucho educación y pedagogía con 
política en un sentido amplio, no par-
tidista sino de la polis. Bastiments pre-
tende dar a conocer investigaciones 
que se hacen por todo el mundo en 
línea con la antropología humanista, 
que buscan recuperar el sentido pro-
fundo de la educación, que no se pier-
den en las modas de una innovación 
de base tecnológica y de otras que, 
si bien son respetables, no tocan el 
meollo de la cuestión. Lo esencial son 
los contenidos, las humanidades, el 
pensamiento crítico, ayudar al alum-
no a pensar por su cuenta y a tener 
criterio. Todo esto requiere a veces 
aislar la escuela de este mundo verti-
ginoso y concentrarse en lo esencial. 
Esto no significa volver a la prehistoria 
cultural, sino tener claro que preparar 
a los jóvenes para un mundo que cam-
bia reclama profundizar en las bases.

En tiempos de perplejidad, ¿cuál 
debe ser la aportación del humanis-
mo cristiano? 

Sería importante que la Iglesia 
pudiera hacer entender su palabra 
profética con un lenguaje adaptado 
a los tiempos y con unos referentes 
culturales que no sean puramente in-
tramuros. Todas las citaciones del do-
cumento de la Conferencia Episcopal 
Española Persona, familia y sociedad
son de textos doctrinales, cuando hay 
filósofos o pensadores seculares que 
conectarían mejor con la sensibilidad 
de hoy. Está bien reforzar las convic-
ciones de la gente que ya te sigue, 
pero la palabra profética de la Iglesia 
es hacer llegar a todo el mundo las 
reflexiones y las preguntas, no tanto 
las respuestas. Lo fundamental son 
las preguntas, que te hacen avanzar 
y ponen en crisis tus falsas seguri-
dades. El mundo secular ha creado 
sus idolatrías, que han sustituido a 
las antiguas creencias, pero muchas 
son frágiles y con una buena crítica 
pueden quedar desmontadas. El pa-
pel de los intelectuales católicos es 
estar en las fronteras y explorar terri-
torios desconocidos. Hemos de po-

der reflexionar de manera inspirada 
en los valores evangélicos, en línea 
del pensamiento social de la Iglesia y 
de lo que dice el Santo Padre, pero al 
alcance de todos. 

Retos educativos

Ha sido profesor de Historia Con-
temporánea y ha impartido asigna-
turas de carácter filosófico y antro-
pológico. ¿Las humanidades están 
perdiendo la partida ante la ciencia 
y la técnica?

Desde la ciencia y la técnica se pue-
den hacer reflexiones que apunten a 
la condición humana. Lo que ocurre 
es que nos hemos acostumbrado a 
que esto se haga tradicionalmente 
desde las humanidades. Lo que me 
preocupa es que a veces este discur-
so competencial en educación nos 
acaba llevando a valorar solo lo que 
es útil, cuando lo importante en la vida 
es lo que no es útil a corto plazo pero 
que nos ayuda a hacernos las grandes 
preguntas. 

¿El partidismo es lo que más per-
judica a la educación, con tantos 
cambios de leyes?

Lo que provoca un avance en la 
educación es la estabilidad. La estabi-
lidad de lo macro permite innovar en 
lo micro sin tener la sensación de que 
todo se mueve y que acabamos en un 
caos desorganizado. En consecuen-
cia, la estabilidad en el gran marco y 
la innovación en el micro, es decir, el 
aula y la escuela, es la combinación 
que favorecen los países con un buen 
sistema educativo. Aquí lo que tene-
mos es desbarajuste y funcionamien-
to por ocurrencias.

¿Le preocupan los bajos niveles 
de comprensión lectora?

Sí, y no es fácil resolverlo, porque 
hay una gran dispersión y un déficit 
de atención. Como profesor, tenía la 
sensación de que los alumnos se ma-
nejaban bien al buscar conocimiento, 
buscar las fuentes, tener visión amplia 
de las cosas, pero les faltaba profun-
didad, porque enseguida la tentación 
es pasar a hacer otra cosa. Tal vez lo 
que tenemos que hacer es apostar 
por la concentración, ser capaces 
de profundizar en un tema, entender 
lo que se esconde detrás. Y la moda 
actual no va en este camino. Cuando 
Francia se encuentra ante una encru-
cijada, encarga a sus intelectuales una 
reflexión. Edgar Morin escribió un li-
bro dirigido a Secundaria: La mente 
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«El papel de los 
intelectuales 

católicos es estar 
en las fronteras y 

explorar territorios 
desconocidos»

bien ordenada. Aquí es impensable 
que más allá del mundo de la edu-
cación haya gente que dedique una 
parte de su tiempo a ayudarnos a salir 
del callejón sin salida en el que nos 
encontramos. Puede que porque en 
Francia la educación es fundamental, 
están orgullosos, mientras que aquí se 
da por descontado que todo va bien. 
Lo que precisamos hoy en día es pre-
guntar a los maestros y a los educa-
dores cómo viven la actual situación, 
porque ellos son el fundamento de la 
educación.

¿Cuál es el equilibrio entre la digi-
talización del aula y el retorno al libro?

Tengo la sensación de que se quie-
re precipitar el cambio introduciendo 
los ordenadores a las aulas y forzan-
do el profesorado a trabajar compe-
tencias digitales. No sé si esta es la 
batalla o lo que necesitamos ahora 

es precisamente dar estabilidad al 
sistema, garantizar la aplicación del 
decreto de inclusión y de unas com-
petencias básicas, y reducir la ratio, el 
abandono escolar y el déficit de com-
prensión lectora. Lo fundamental es el 
éxito educativo, posibilitar que cada 
alumno desarrolle sus competencias 
y su talento, a partir de su realidad 
sociocultural, familiar y personal. Hay 
que crear oportunidades para todos 
a lo largo de la vida y, cuando hay di-
ficultades, responder desde el primer 
momento para evitar que se cronifi-
quen y acaben por desembocar en el 
abandono. Es un problema muy grave 
que el 17% de los jóvenes entre 18 y 24 
años no tengan estudios posobligato-
rios y ni tan solo estén estudiando para 
obtener el carnet de conducir. España 
como conjunto ha mejorado mientras 
que nosotros nos hemos cronificado.
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Identidad

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Estimadas y estimados. Cuando 
preguntamos quién es una determi-
nada persona, solemos fijarnos en su 
profesión, su estado de vida, su edad, 
su familia o incluso sus hobbies. Esta 
es la manera que tenemos de sociali-
zar y de conocernos, actitudes impres-
cindibles para todo ser humano. Sin 
embargo, en el caso de los Evangelios 
sorprende la falta de este tipo de infor-
mación. De muchos hombres y muje-
res incluso se ignora su nombre, mien-
tras que, de los discípulos, esenciales 
en el relato, también llegamos a saber 
poco. De hecho, lo que se da a conocer 
está siempre en función de un mensa-
je, de una catequesis. Por ejemplo, se 
nos dice que Pedro y Andrés, o Jaime 
y Juan, eran dos parejas de hermanos 
y pescadores, pero —ante la llamada 
del Maestro—, lo que se quiere resaltar 
es la prontitud de los cuatro para de-
jar trabajo y familia, ambas columnas 
identitarias de la época. Sabemos que 
Mateo era recaudador de impuestos 
y esto nos hace entender hasta qué 
punto la escuela de Jesús se abrió a 
todos los estados sociales, incluso a 
los peor vistos y considerados peca-
dores por la religión de la época. O 
sabemos que tales o cuales eran para-
líticos, sordos o extranjeros, para dejar 
claro que la liberación del Reino llega 
hasta las pobrezas más ásperas del ser 
humano. En realidad, lo que interesa 
de estos personajes es su apertura a 
la Buena Nueva de Jesús, auténtico 
protagonista del relato. Es decir, no 
se valora a la persona concreta por 
su historia personal, ni siquiera por 
sus cualidades sociales o religiosas, 
sino que se remarca la intensidad de 
su vínculo con el Maestro.

También nosotros, cristianos de 
todos los tiempos y nacionalidades, 
tenemos una personalidad bien defi-

nida: ser seguidores de Cristo. Y esto 
tiene repercusiones muy serias en 
nuestras vidas. En medio de un mundo 
ansioso por mostrar una imagen per-
fecta de las personas —incluso se la 
debe inventar a través de plataformas 
virtuales—, nosotros debemos presen-
tarnos transparentes y nítidos. No te-
nemos más que una identidad: «¡Dios 
nos llama, hijos suyos, y lo somos!» (1 
Jn 3,1); y una misión: «Pero vosotros, en 
cambio, recibiréis la fuerza del Espíritu 
Santo que va a venir sobre vosotros 
y seréis mis testigos en Jerusalén, en 
toda Judea y Samaría y hasta el confín 
de la tierra» (Hch 1,8). El hecho de que 
seamos seguidores de Cristo nos da a 
todos la misma dignidad. En el plano 
esencial, los ministerios, los oficios, la 
pertenencia al sacerdocio o al laicado, 
quedan en un segundo plano, porque, 
como repite tantas veces el Apóstol: 
«Pues, así como en un solo cuerpo 
tenemos muchos miembros, y no to-
dos los miembros cumplen la misma 
función, así nosotros, siendo muchos, 
somos un solo cuerpo en Cristo, pero 
cada cual existe en relación con los 
otros miembros» (Rm 12,4-5). Con una 
imagen tan clara como esta, ¿por qué 
seguimos perpetuando actitudes de 
competitividad, de autosuficiencia, de 
vanagloria? No existen sarmientos más 
destacados que los demás; lo impor-
tante es que todos juntos, injertados 
en la vid verdadera, demos el fruto dul-
ce del alimento divino a todos los hom-
bres y mujeres que nos rodean. ¿Será 
posible construir un mundo donde lo 
que somos y queremos ser nos una a 
todos nosotros más que nos separe? 
La Iglesia tiene ese sueño como un 
mandato: vivir según el mandamiento 
nuevo del amor mutuo, a imagen de 
la Santísima Trinidad.

Vuestro.
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La Virgen María, protectora
de sus hijos

El día 16 de julio, la Iglesia celebra 
la fiesta de la Virgen del Carmen, una 
devoción especialmente unida a los 
marineros y a los pescadores, a los 
trabajadores del mar. Una devoción 
que, sobre todo, hace referencia a la 
protección de la Virgen María sobre 
sus hijos.

El Carmelo es una montaña que 
se encuentra en Tierra Santa, cerca 
de Haifa y del valle de Jezreel y es un 
lugar que está íntimamente unido a 
la experiencia religiosa del pueblo de 
Israel. Allí, según consta, residió el 
profeta Elías, huyendo de la persecu-
ción de las autoridades políticas y allí 
tuvo una intensa experiencia de Dios. 
Fue en aquel lugar donde combatió 
duramente a los falsos profetas mos-
trando que el verdadero Dios está cer-
ca de su pueblo siempre que le invoca 
desde la sinceridad del corazón. Allí, 
posteriormente, se reunieron ermita-
ños a partir del siglo XIII y fundaron 
la Orden del Carmen. Después de la 
conquista de Tierra Santa por parte 
de los sarracenos aquellos primeros 
ermitaños tuvieron que emigrar a 
Europa, propagando la devoción del 
Carmelo, y fundando a lo largo del 
continente monasterios y conventos 
carmelitanos, tanto de hombres co-
mo de mujeres.

Según la tradición carmelitana, el 16 
de julio de 1251 San Simón Stock, uno 
de los primeros superiores generales 
de la Orden Carmelitana, tuvo una ex-
periencia de fe y la Virgen María le hizo 
entrega del escapulario como signo 
de protección sobre todos aquellos 
que lo llevaran. Una bonita tradición 
que ha arraigado en el pueblo cristia-
no a través de los siglos, extendida al 
mundo entero, y que ha sido confirma-
da por varios Papas. En definitiva, es 
una muestra de cómo la Virgen María 
es invocada como aquella Madre que 
está atenta a sus hijos, como buena 
madre, procurándoles los auxilios ne-
cesarios en medio de las tormentas y 
dificultades que comporta la vida del 
ser humano, en cualquier momento y 
circunstancia de la historia.

De una forma u otra, esta fiesta 
hace referencia, especialmente, a la 
protección de María sobre sus hijos, 
que buscan, en medio de un ritmo de 
vida acelerado, encontrar espacios 
de recogimiento y de oración para 
reencontrarse con Dios y consigo 
mismos.

Esto nos debe llevar a valorar la 
importancia para todos nosotros de 
encontrar espacios de recogimiento 
y serenidad para nuestros corazo-
nes en medio del trasiego de la vida. 
Probablemente, el tiempo del verano 
puede favorecer encontrar estos mo-
mentos. Las vacaciones pueden ser 
una buena oportunidad, en la medida 
en que nos ponen en contacto con 
la naturaleza y con los demás en un 
clima más tranquilo y sereno. Las ac-
tividades de voluntariado que se reali-
zan durante este tiempo también nos 
pueden ayudar, en la medida en que 
favorecen el contacto con los demás 
y la posibilidad de sacar de nosotros 
lo mejor que tenemos para ayudar y 
servir a los hermanos.

Y estos espacios de recogimien-
to, de reflexión y de encuentro más 
tranquilo con los demás, deben ser 
también especialmente momentos 
de encuentro también con Dios. Ma-
ría, Nuestra Madre, nos puede ayudar 
siempre, porque ella es invocada por 
los marineros como la «Stella maris», 
es decir, la estrella del mar, y como 
tal nos indica siempre hacia dónde 
debemos orientar nuestras vidas, es 
decir, hacia Dios y a los demás, a cada 
persona, y especialmente a los más 
necesitados.

Pido a la Virgen María, en esta ad-
vocación del Carmen, que nos proteja 
y nos acompañe siempre, en las tra-
vesías de nuestras vidas, y que nos 
ayude a saber vivir la experiencia de 
Dios en el recogimiento y la oración 
para poder experimentar su amor in-
menso. Y encomiendo especialmen-
te a la Virgen del Carmen todas las 
comunidades, instituciones y grupos 
de nuestra diócesis que viven este es-
píritu del Carmelo. 

SALVADOR CRISTAU COLL
Obispo de Terrassa
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COMENTARIO DE LA PALABRA

¿Compartir mesa se 
puede considerar 
revolucionario? 
Comer forma parte de la realidad 
humana y la Biblia recoge nume-
rosas referencias a las comidas. 
Está presente como gesto de 
hospitalidad, gratitud, alegría y 
fiesta… y también agradecimiento 
en presencia de Dios. En los relatos 
evangélicos, Jesús aparece nume-
rosas veces compartiendo mesa 
y participando activamente de la 
experiencia. La comida es punto de 
encuentro y acogida, todo el mun-
do está invitado a su mesa, incluso, 
los pecadores y los publicanos. Y 
en este punto encontramos la ra-
dicalidad de su testimonio, motivo 
por el cual fariseos y maestros de 
la Ley lo increpan constantemente, 
llegándole a acusar de comilón y 
bebedor (Mt 11,19). ¿Cómo es posi-
ble que no les aparte de su lado si 
son transgresores de la Ley y, por 
tanto, de la Alianza?
Compartir mesa es un gesto de 
proximidad, de acogida, de amistad 
y de respeto, es un gesto de perte-
nencia, y es desde esta perspectiva 
que la actitud de Jesús es vista 
como algo sorprendente. Él rompe 
con las limitaciones de compar-
tir mesa, ya que no se limita a su 
círculo personal y a las normas de 
la época, en las que cada uno tenía 
que sentarse con sus iguales, ni tie-
ne en cuenta el código de pureza. 
Con esta no-exclusión de nadie, 
el compartir mesa aparece como 
signo del Reino de Dios en el que 
todos estamos invitados, una mesa 
abierta en la que los más pequeños, 
los marginados, tienen también 
un espacio reservado. La mesa es 
signo visible de la comunión con el 
Padre, de la gratuidad de este Dios 
todo Amor revelado en el rostro de 
su Hijo amado. 
«Cuando des un banquete, invita a 
pobres, lisiados, cojos y ciegos; y 
serás bienaventurado, porque no 
pueden pagarte; te pagarán en 
la resurrección de los justos» (Lc 
14,13-14).

PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

El Evangelio de hoy es de las 
pocas parábolas que el mismo Se-
ñor ha predicado y explicado: «Vo-
sotros, pues, oíd lo que significa 
la parábola del sembrador: si uno 
escucha…» Ante las explicaciones 
del Maestro, poco podemos añadir 
nosotros. Recordar, tal vez, los dife-
rentes resultados de la siembra de la 
semilla: «Si uno escucha la palabra 
del reino sin entenderla, viene el Ma-
ligno y roba lo sembrado en su co-
razón: esto significa lo sembrado al 
borde del camino. Lo sembrado en 
terreno pedregoso significa el que 
escucha la palabra y la acepta en-
seguida con alegría; pero no tiene 
raíces, es inconstante, y en cuanto 
viene una dificultad o persecución 
por la palabra, enseguida sucumbe. 
Lo sembrado entre abrojos significa 
el que escucha la palabra; pero los 
afanes de la vida y la seducción de 
las riquezas ahogan la palabra y se 
queda estéril.» Incomprensión de 
la palabra, inconstancia en su se-
guimiento, infertilidad por ahoga-
miento. Tres maneras de acoger la 
palabra, lo sembrado, que acaban 
por matar a la semilla, que impiden 
que la Palabra dé fruto. Tres mane-
ras de acogerla que responden a las 
tres grandes tentaciones que el Se-
ñor sufrió en el desierto, paradigma 
de todas las tentaciones humanas: 
la ignorancia de las cosas de Dios, 
que nos alejan de adorarlo y amarlo 
como se merece; la multiplicación 

de los deseos que quieren saciar 
nuestra sed y nos hacen olvidar que 
el hombre no vive solo de pan, y las 
preocupaciones del mundo que nos 
cierran a la confianza de que solo 
Dios es digno.

Tres actitudes de corazón que 
responden de la misma manera al 
don de la Palabra divina: rechazo, 
cierre e indiferencia. Tres actitudes 
del corazón que demuestran auto-
suficiencia, orgullo y menosprecio.

Muy al contrario, «lo sembrado 
en tierra buena significa el que escu-
cha la palabra y la entiende; ese da 
fruto». El humilde de corazón según 
el Evangelio es aquel que puede en-
tender la predicación de la Palabra, 
acogerla en su corazón, y hacerla 
fecunda en frutos de vida y de vida 
eterna. Un corazón que acoge es 
un corazón abierto, transparente, 
confiado; un corazón que, a pesar 
de sentir también las tentaciones de 
este mundo y de esta vida, no se 
deja engañar y se abandona con-
fiado a Aquel quien con su vida y 
su palabra siembra semillas de vida 
eterna, capaces de dar mucho fruto.

«El que tenga oídos, que oiga»: 
lástima que muchos, teniendo oí-
dos, no escuchan y buscan frutos 
allá donde no hay vida. ¡Roguemos 
al Señor que afine los oídos de nues-
tro corazón!
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La palabra acogida en el corazón

P. LLUC TORCAL
Monje de Poblet
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XV Domingo del tiempo ordinario

BIBLIA

Aleluya
La semilla es la Palabra de Dios. El 
sembrador
es Cristo. Quien lo encuentra, vive 
para siempre.

Primera lectura 
Is 55,10-11

Como la lluvia hace germinar la tierra

Lectura del libro de Isaías

Esto dice del Señor: «Como ba-
jan la lluvia y la nieve desde el cielo, 
y no vuelven allá sino después de 
empapar la tierra, de fecundarla 
y hacerla germinar, para que dé 
semilla al sembrador y pan al que 
come, así será mi palabra que sale 
de mi boca: no volverá a mí vacía, 
sino que cumplirá mi deseo y lle-
vará a cabo mi encargo».

Segunda lectura 
Rm 8,18-23

La creación expectante está aguar-
dando
la plena manifestación de los hijos 
de Dios

Lectura de la carta del apóstol 
san Pablo a los Romanos 

Hermanos: Considero que los 
sufrimientos de ahora no se pue-
den comparar con la gloria que un 
día se nos manifestará. Porque la 
creación, expectante, está aguar-
dando la manifestación de los hi-
jos de Dios; en efecto, la creación 
fue sometida a la frustración, no 
por su voluntad, sino por aquel 
que la sometió, con la esperanza 
de que la creación misma sería li-
berada de la esclavitud de la cor-
rupción, para entrar en la gloriosa 
libertad de los hijos de Dios. Por-
que sabemos que hasta hoy toda 
la creación está gimiendo y sufre 
dolores de parto. Y no solo eso, 
sino que también nosotros, que 
poseemos las primicias del Espí-
ritu, gemimos en nuestro interior, 
aguardando la adopción filial, la 
redención de nuestro cuerpo.

Evangelio
Mt 13,1-9

Salió el sembrador a sembrar

Lectura del santo Evangelio 
según San Mateo

Aquel día, salió Jesús de casa 

y se sentó junto al mar, y acudió a 
él tanta gente que tuvo que subir-
se a una barca; se sentó y toda la 
gente se quedó de pie en la ori-
lla. Les habló muchas cosas en 
parábolas: «Salió el sembrador a 
sembrar. Al sembrar, una parte 
cayó al borde del camino; vinieron 
los pájaros y se la comieron. Otra 
parte cayó en terreno pedregoso, 
donde apenas tenía tierra, y como 

la tierra no era profunda brotó 
enseguida; pero en cuanto salió 
el sol, se abrasó y por falta de raíz 
se secó. Otra cayó entre abrojos, 
que crecieron y la ahogaron. Otra 
cayó en tierra buena y dio fruto: 
una, ciento; otra, sesenta; otra, 
treinta. El que tenga oídos, que 
oiga.» 

Salmo responsorial 
64

Tu cuidas la tierra, la riegas
y la enriqueces sin medida;
la acequia de Dios va llena de 
agua,
preparas los trigales. R. 

R. La semilla cayó en tierra buena, 
y dio fruto.

Así preparas la tierra.
Riegas los surcos,
igualas los terrones,
tu llovizna los deja mullidos,
bendices sus brotes. R.

Coronas el año con tus bienes,
tus carriles rezuman abundancia;
rezuman los pastos del páramo,
y las colinas se orlan de alegría. R.

Las praderas se cubren de 
rebaños,
y los valles se visten de mieses,
que aclaman y cantan. R.
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Calendario de la semana

(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL II)
TIEMPO ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 3)

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones

LITURGIA

San Federico
San Federico se convirtió en obispo de Utrecht en el año 825. 

Anteriormente, como sacerdote, había recibido la tarea de instruir 
a los conversos por parte del obispo Ricfrido, su antecesor. Por otra 
parte, la tradición también explica que Federico acompañó a Luis el 
Piadoso,   el emperador, durante su conquista de Barcelona del año 
801. Ya como obispo, Federico estableció el orden por todas partes 
y envió a santo Odulfo y otros pastores al norte del país para acabar 
con el paganismo, donde aún subsistía. Posteriormente, en el año 
829, asistió al Concilio de Maguncia. Entre sus obras, destaca una 
oración a la Santísima Trinidad, que compuso él mismo y que se utilizó 
durante varios siglos en los Países Bajos. El 18 de julio del 838, después 
de que san Federico hubiera celebrado misa, fue apuñalado por dos 
sicarios, que según la tradición fueron contratados por la emperatriz 
Judit, que no pudo perdonar que el obispo reprobara sus pecados.

En la actualidad, se guarda una reliquia de san Federico en la 
basílica de los Santos Mártires Justo y Pastor de Barcelona. En es-
te templo, en 1883 se dedicó la capilla de la Virgen del Rosario a 
Federico, a instancias de la entonces constituida Sociedad de San 
Federico, que quería fomentar su devoción.

El Santo 18 DE JULIO

Julio
16. DOMINGO
XV del tiempo ordinario, Verde.
Lecturas: Isaías 55,10-11 / Salmo 
64 / Romanos 8,18-23 / Mateo 13,1-
23
SANTORAL: Nuestra Señora del 
Carmen, Magdalena Albrici de 
Como, rel.

17. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Éxodo 1,8-
14.22 / Salmo 123 / Mateo 10,34-
11,1
SANTORAL: Alexis, pel.; beata An-
neta Pelràs y comp., rel. y mr.; Jus-
ta y Rufina, vg. y mr.; León IV, p.; 
Marcelina, vg.

18. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Éxodo 2,1-
15a / Salmo 68 / Mateo 11,20-24 
SANTORAL: Federico, b. y mr.; Ma-
rina, vg. y mr.; Simforosa e hijos, 
mr.

19. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Éxodo 3,1-
6.9-12 / Salmo 102 / Mateo 11,25-
27
SANTORAL: Áurea, vg. y mr.; Pe-
dro de Cadireta, rel.; Símaco, p.

20. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Éxodo 3,13-
20 / Salmo 104 / Mateo 11,28-30. 
O bien: San Apolinar (ML), Encar-
nado
SANTORAL: Elías, prof.; Liberata, 
vg. y mr.; Margarita, vg. y mr.; Pa-
blo y Sisenando, diac. y mr.; Tor-
lacio, b.

21. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Éxodo 
11,10-12,14 / Salmo 115 / Mateo 12,1-
8. O bien: San Lorenzo de Bríndisi
(ML), Blanco
SANTORAL: Daniel, prof.; Práxe-
des, vg.

22. SÁBADO
Santa María Magdalena (F), Blan-
co. Lecturas: Cantar de los Canta-
res 3,1-4a / Salmo 62 / Juan 20,1.11-
18
SANTORAL: Menelao, ab.; Teófilo, 
mr.
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¿Qué es lo que hay que explicar? 
Muy a menudo nos encontramos con 
personas que manifiestan que habría 
que cambiar los ritos, el lenguaje litúr-
gico, hacerlo más ameno y adaptable 
a nuestros días; habría que suprimir 
cosas, añadir otras nuevas, que sean 
atrayentes, llamativas, etc. Podríamos 
afirmar que puede parecer que todos 
los ritos litúrgicos, el vocabulario que 
usamos, entre otras cosas, parezca más 
propio de otros tiempos que de los ac-
tuales, donde todo debe entenderse, 
tocar, comprobar, volver a comprobar... 
Pero lo cierto es que lo que debería ha-
cerse es explicar al pueblo de Dios los 
ritos y el lenguaje que usamos. A veces, 
cuando hay celebraciones con algo más 
de «complejidad» (como podría ser las 
celebraciones de Semana Santa, por 
poner un ejemplo), nos viene la tenta-
ción de decir: «Esto lo sacamos, esto lo 
adaptamos, esto lo cambiamos... por-
que la gente no lo entenderá.» Creo que 
esto es menospreciar al pueblo santo de 
Dios. Tenía un profesor, gran eminente 
en la ciencia litúrgica, que en clase nos 
decía: «La gente no es tonta.» Y por ex-
periencia lo confirmo.

Es lástima que la riqueza de los ritos y 
de las palabras que usemos en la liturgia 
quede rebajada, en lugar de poder expli-

car la mistagogia de lo que celebramos. 
Recordemos, por ejemplo, las cateque-
sis de san Cirilo de Jerusalén. Es nece-
sario, repito, explicar lo que hacemos, y 
veremos cómo la gente se sorprenderá 
gratamente y le ayudará en su vida es-
piritual. Claro que no hace falta hacer-
lo dentro de la celebración litúrgica, ya 
que no estamos en un aula de estudio, 
sino que estamos celebrando los santos 
misterios, pero sí se pueden organizar 
catequesis litúrgicas en las parroquias, 
comunidades, etc. para que el pueblo 
de Dios crezca en el conocimiento de la 
liturgia y se la vea, no como una enemi-
ga o algo antipático, sino como lo que 
es: la obra de Jesucristo, de la Reden-
ción, y que él ha dado a su Iglesia para 
que la celebre hasta su venida definitiva, 
al final de los tiempos.

Animémonos a dar este paso ade-
lante, que es un paso sencillo, y que es 
un enriquecimiento para los equipos de 
liturgia de las parroquias y comunida-
des, cuya finalidad es, no solo añadir 
cosas, sino que se propicie que el pue-
blo santo de Dios entre en el misterio 
de la presencia de Dios en la liturgia, 
para recibir su gracia, para gloria de Dios 
y santificación del pueblo cristiano, y 
avancemos cada día más en la unión 
con el Señor.

Hay que explicarlo

MN. JOSEP TEIXIDÓ CUENCA
Delegado de Pastoral
Sacramental de Barcelona
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LABORABLES 
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La Fontcalda: historia, tradición y religiosidad (y II)

ANTON MONNER
Cronista de Gandesa

La tradición va unida a la historia. Los 
gandesanos, creyentes y agnósticos, 
consideran a la Virgen de La Fontcalda 
como su Madre. Recientemente se cele-
bró la romería, y acudió toda la juventud 
de la ciudad y multitud de romeros, a pie 
o motorizados. Al mediodía anterior, los 
pequeños salían por las calles gritando al 
unísono «a La Fontcalda, a La Fontcalda», 
a la vez que las cuatro campanas de la 
iglesia tintineaban con toda su fuerza. 

A pie salimos de la iglesia de la Asun-
ción de María unas 400 personas. Mn. 
David bendijo el término, en las últimas 
casas de la población, recordando la se-
quía que sufren los campos. En La Fon-
teta se rezó por los difuntos y en El Cap 
de la Costa, tras haber desayunado, se 
cantó la Salve y, camino abajo, a unos 
centenares de metros del santuario, se 
entró en el templo en procesión, cantan-
do el Rosario. Durante la misa, docenas 
de niños y niñas rodeaban al altar, donde, 
por dispensa papal, se halla enterrado el 
sabio teólogo gandesano Dr. Joan Bap-
tista Manyà. Las madres le llevan ramos 

de flores, y a un lado y otro del templo 
aparecen las pinturas de San Salvador, 
de Joan Lahosa, en señal de oración.

En la homilía, Mn. David recordó el 
afecto de todos los gandesanos a su Ma-
dre de La Fontcalda y la estrecha comu-
nión que les une. Asimismo, manifestó 
solidaridad por los necesitados que este 
año se han establecido de nuevo en la 
ciudad y desde Cáritas se les auxilia. Des-
graciadamente, se disponen de menos 
alimentos para repartir y más familias 
para asistir. Pidió ayuda y se organizó 
una gran provisión en los diferentes es-
tablecimientos, con la participación de 
unos treinta voluntarios, para satisfacer 
las necesidades de los próximos meses 
a los recién llegados. Cantando los go-
zos a la Virgen, pasaron por su camarín 
centenares de romeros, con devoción 
y cariño. 

Al acabar el acto religioso, prosiguió 
la fiesta con el baile de los gigantes Gori 
y Fontcalda, al son de los músicos que 
tocan la chirimía, con la plaza abarrota-
da del gentío que se concentraba. Des-
pués de comer, a las cinco de la tarde 
se celebró el rosario, recordando a los 
enfermos, y a las ocho, ya de vuelta, los 
romeros, en procesión, entraron en el 
templo. Detrás del abanderado, el párro-
co y las autoridades, rezando y cantando. 
Fue una romería de alta participación, 
devoción y compenetración popular.

La historia, la tradición y la religiosi-
dad de Gandesa marchan aparejados 
recordando a La Fontcalda. Son seiscien-
tos años que los gandesanos acudimos 
en romería al santuario de la Virgen. Y por 
el año que estamos, tan falto de lluvias, 
es bueno recordar la nota que el párroco, 
Dr. Onofre Català, escribía en los libros 
parroquiales. «Era el año 1648 y quede 
en la memoria para la posteridad que el 
día 6 de mayo, habiendo sembrado una 
gran cantidad de simientes, se sufría mu-
cha sequía, y si Dios no hacía llover no 
teníamos ninguna esperanza de recoger 
nada del sembrado, fue decretada una 
solemne procesión con oraciones a la 
Virgen de La Fontcalda. El coadjutor, 
Mn. Verdala, llevó colgada del cuello 
la imagen de la Virgen durante todo el 
camino. De repente, empezó a llover y 
duró dos días y dos noches, sin parar.» 
Es un recuerdo del pasado que nos llena 
de esperanzas por el presente cuando 
los campos los tenemos sedientos y las 
plantas necesitan lluvias para sobrevivir.

Romería al santuario de La 
Fontcalda.

A
nton M

onner
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Reacciones a la
entrevista al jesuita 
James Martin
(número 2286)

Primero, denominar a los 
LGTBIQ+ marginados significa 
retorcer el lenguaje, aún más 
hoy cuando tienen todos los 
derechos y privilegios. Segundo, 
¿por qué no se lleva a cabo el 
mismo planteamiento del adúl-
tero, el drogadicto, el camello, 
el alcohólico, el codicioso, el 
envidioso, el ladrón, el mafioso, 
el psicópata responsable de bu-
llying y mobbing, etc.? Tercero, 
los homosexuales, etc. no son 
ninguna novedad; lo es norma-
lizar esta condición y convertirla 
en ejemplo y orgullo. Cuarto, la 
naturaleza está llena de errores 
y no podemos hacer a Dios res-
ponsable de ellos. Jesús siempre 
ofreció la mano a los pecadores, 
nunca al pecado. A la adúltera 
le dijo: «No vuelvas a pecar.» Ja-
mes Martin trata de normalizar 
el discurso gender en la doctrina 
de la Iglesia, contra la propia en-
señanza del papa Francisco (cf. 
Amoris laetitia 56). Vergonzoso.

JAUME TORRÓ TORRENT

¡Todo ser humano tiene una 
dignidad sea como sea! ¡Nadie! 
¡Nadie! ¡Ni la Iglesia ni el Papa ni 
un obispo ni ningún sacerdote 
tiene el derecho de menospre-
ciar a ninguna persona por la 
condición de su sexo! ¡Faltaría 
más! ¡Más respeto a la dignidad 
humana! ¡Juzga menos y ama 
más! ¡La fe no necesita ni de sexo 
ni de discriminación! ¡La fe sur-
ge del corazón! ¡Heteros, gays, 
lesbianas, transexuales… todos 
somos iguales!

RAÜL POBLET

Caminos 
sorprendentes de 
vocaciones actuales

Los grandes pensadores cristia-
nos han dicho que si Dios permite 
el mal es porque de alguna manera 
puede extraer un bien mayor. Y dos 
vocaciones religiosas que han esta-
do recientemente de actualidad vie-
nen a demostrar este hecho. Susana 
García (nueva presidenta de la Unión 
de Religiosos de Cataluña), hermana 
de las Carmelitas de San José, ha ex-
plicado a Ràdio Estel que la vocación 
le surgió en medio del ambiente de 
drogas de sus compañeros jóvenes 
de los años 1980. 

Por su parte, el recién ordenado 
sacerdote Anton Gordillo, monje de 
Montserrat, explicaba en el progra-
ma Sense distància, de Ignasi Miran-
da, en Ràdio Estel, que palpó su vo-
cación contemplativa en sus viajes 
de trabajo a América, captando la 
violencia, la fuerza de la naturaleza 
y la pobreza. Como ingeniero, quiso 
dar respuesta a estas realidades y se 
percató de que el mejor modo era 
a través de Dios con la conversión 
del corazón y la fuerza de la oración. 

También en nuestra vida, las si-
tuaciones más difíciles son las que 
más nos unen a Dios porque nos 
hacen ver nuestra pequeñez y la in-
mensidad del amor misericordioso 
del Señor hacia nosotros.

JOSEP ÀNGEL COLOMÉS

PARA CONSULTAS:
SADIM@ARQBCN.CAT
669 523 599

CONSULTORIO SOBRE EL DUELO 
Y LA ENFERMEDAD

NÚRIA FERRET
Equipo SADiM (Servicio de Acompaña-
miento en el Duelo y la Enfermedad, del 
Secretariado de la Pastoral de la Salud de 
la Iglesia de Barcelona)

Me llamo L. Hace una semana perdí 
a mi marido, R., inesperadamente. 
Hace unos diez días se puso malo, 
no podía respirar, le llevamos al 
hospital. Apenas tuve tiempo de 
darme cuenta y ya no lo tenía. 
Me dijeron que no habían podido 
hacer nada por él… Ya sé que era 
mayor, 88 años, pero yo creía que 
podríamos estar juntos un poco 
más… Toda una vida juntos, ¿y ahora 
qué? No sé qué haré ahora. Les 
escribo para saber si es conveniente 
que pida ayuda con ustedes y les 
venga a ver, muchas gracias. L.

L., gracias por ponerte en contacto 
con nosotros. Hace muy poco 
tiempo que has perdido a tu querido 
marido, R., y todavía estás bajo 
los efectos del «shock» que esta 
inesperada muerte produce en ti: 
insomnio, dolor de cabeza o en el 
pecho, inquietud, no tener ganas de 
comer, tristeza, rabia, no tener ganas 
de hacer nada, confusión mental, 
pensar que no puede ser que haya 
ocurrido esto… Debes saber que 
todo esto es normal. Poco a poco, 
estos primeros síntomas tan fuertes 
se irán moderando. Ahora mismo 
necesitas darte espacio para poder 
expresar con libertad todos estos 
sentimientos que experimentas, de 
la manera que necesites en cada 
momento, por ejemplo: llorando, 
pensando, rezando, recordando, 
hablando con los demás de tu 
marido, etc. Si eres persona 
creyente, es probable que también 
encuentres consuelo haciendo 
algún ritual de tipo religioso: 
encargando una misa por tu marido, 
rezando, visitando el cementerio… 
Date tiempo y más adelante, si 
ves que te cuesta mucho y no 
encuentras recursos para afrontar el 
duelo tú sola, no dudes en ponerte 
en contacto con nosotros.
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Excelente propuesta formativa

El jueves 29 de junio se presentó 
en el Palacio Mercader de Barcelona 
la segunda edición del posgrado en 
Cultura Religiosa, que impulsan con-
juntamente la Universidad de Vic-Uni-
versidad Central de Cataluña, la Fun-
dación Vedruna Cataluña Educación 
y Blanquerna-Universidad Ramón Llull 
(URL), con la colaboración de la Direc-
ción General de Asuntos Religiosos de 
la Generalitat de Cataluña.

«Las grandes novedades son que 
pasa a ser un posgrado interuniversi-
tario y que, a diferencia de la primera 
edición, contamos con un nuevo com-
pañero de viaje: Blanquerna-URL», afir-
mó Montserrat Espinalt, presidenta de 
la Fundación Vedruna Cataluña Educa-
ción. Puso de relieve que «la cultura 
religiosa debe tener su lugar en la so-
ciedad contemporánea» y, así, poder 
«contribuir a la alfabetización religiosa 
de nuestro país».

Antoni Portell, director del Centro 
de Innovación y Formación en Educa-
ción de la Universidad de Vic-Universi-

dad Central de Cataluña, recordó con 
satisfacción «el éxito que está tenien-
do la primera edición del posgrado en 
Cultura Religiosa». Asimismo, definió 
esta propuesta formativa como «ágil, 
amena y con profundidad y rigor».

Por su parte, Andreu Ibarz, co-
misionado de Identidad y Misión de 
Blanquerna-URL, expresó ante todos 
los asistentes al acto que «un mundo 
sin religión no sería un mundo mejor». 
Entre los motivos por los cuales Blan-
querna-URL se ha incorporado a este 
proyecto educativo, destacó que es 
una «universidad de inspiración cris-
tiana» y «fuertemente comprometida 
con el diálogo». 

«Que el posgrado en Cultura Reli-
giosa se haya convertido en interuni-
versitario —explicó— no es una simple 
anécdota administrativa, sino que es 
un planteamiento coherente, por un 
lado, en la vertiente de la extensión 
territorial y, por otro, en cuanto a la 
diversidad y la importancia del patri-
monio religioso.»

El director general de Asuntos Re-
ligiosos, Carles Armengol, constató 
que «las tres instituciones que orga-
nizan el posgrado son una garantía de 
calidad y de acierto total en el enfoque 
de la temática tratada». También pu-
so de manifiesto «los altos niveles de 
incultura religiosa que hay en el país».

Posteriormente, el profesor Ramon 
Rial, que forma parte del equipo peda-
gógico de la Fundación Vedruna Ca-
taluña Educación, dio a conocer que 
el posgrado consta de 250 horas, de 
enero a diciembre, y que está estruc-
turado en cinco asignaturas o módulos 
de contenido. Las sesiones formativas 
se complementan con salidas cultura-
les los sábados por la mañana.

Bajo el lema «¿Podemos imaginar-
nos una sociedad sin cultura religio-
sa?», se desarrolló un pequeño debate 
con cinco invitados. Entre ellos, Eloi 
Aran, responsable de Área de Identi-
dad y Misión de la Fundación Escuela 
Cristiana de Cataluña, comentó que 
«la cultura, en ella misma, lleva el gen 
religioso». Y señaló que «el 70% del 
patrimonio catalogado en Europa es 
sacro». 

Presentada la segunda edición del posgrado interuniversitario en 
Cultura Religiosa

MAC
Barcelona

El acto contó con la intervención de varios ponentes. 
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Cánticos de las mujeres de la Biblia

Las mujeres, la Biblia y la música 
fueron, sin duda, las grandes prota-
gonistas durante el acto de presen-
tación del libro Empoderadas por el 
Espíritu, escrito por M. Claustre Solé 
y publicado por Editorial Claret, en un 
acto festivo y musical que abarrotó 
recientemente la sala Claret.

El claretiano Màxim Muñoz dio la 
bienvenida y comentó que uno de los 
objetivos de la Editorial Claret siem-
pre ha sido difundir la Sagrada Escri-
tura para ayudar a entenderla y que 
llegue a ser una Palabra de Dios viva. 
El libro Empoderadas por el Espíritu, 
disponible en castellano y en catalán, 
se sitúa precisamente en esta clave, 
dentro de la colección La Gran Biblio-
teca, que dedica Claret a los temas 
bíblicos. 

Se trata de una propuesta muy 
creativa, dijo Muñoz, que cuenta con 
un estilo narrativo para entender y, 
sobre todo, actualizar los cánticos de 
las mujeres de la Biblia, con la inten-
ción de que estos cánticos resuenen 
hoy, renovados con su potencial pro-
fético y artístico, que regeneren una 
Iglesia y una sociedad aún demasiado 
patriarcales.

M. Claustre Solé, religiosa de la 
Compañía de María, maestra y doctora 
en Teología, en la especialidad de Sa-
grada Escritura, explicó que el libro está 
colmado de amor a la Palabra de Dios, 

de vivencias y también inquietudes, ge-
neradas por la convocatoria del Sínodo 
del papa Francisco de caminar juntos. 
La autora manifestó que la experiencia 
de Dios siempre es musical y pone en 
danza a toda la persona. «Dios quiso 
—indicó— que esta experiencia se pu-
siera por escrito para que nunca faltara 
música en nuestras vidas y así nació la 
Biblia, como una gran partitura.»

El libro centra la mirada en los 
cantos de las mujeres de la Sagrada 
Escritura que se han convertido en un 
importante eslabón en la historia de 
la salvación, una historia que parece 
avanzar a golpes de canto. «Cuando 
hay un canto, la historia parece dar un 
paso adelante y ese momento llega a 
ser significativo», afirmó Solé.

Mar Pérez, profesora, doctora en 
Teología especializada en Nuevo Tes-
tamento y autora del prefacio del libro, 
puso de relieve que estas páginas con-
tribuyen a enaltecer la figura femenina 
desde los tiempos del pueblo de Israel, 
cuando figuras como Judit, Débora o 
Ana, incluso María, encarnaban valores 
como el coraje, la valentía o el amor. 

La presentación terminó con una 
danza contemplativa, guiada por 
Conxa Adell i Cardellach, monja be-
nedictina de San Pedro de las Puelas, 
en la que participaron todos los asis-
tentes. Por último, ella misma y otras 
tres mujeres bailaron la danza de Sara. 

Presentación del libro «Empoderadas por el Espíritu», de Editorial Claret

REDACCIÓN
Barcelona

La presentación del libro fue festiva y musical.
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FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

En estos últimos artículos ya 
os he mencionado algunas de las 
principales plantas de la miel de 
nuestra tierra, pero aún hay mu-
chas otras plantas melíferas que 
son visitadas por las abejas en los 
territorios de la geografía catalana 
como, por ejemplo, la amapola, la 
madreselva, el arrayán, el cardo 
blanco, la centaura, la achicoria, 
el trébol blanco, la escabiosa y la 
aliaga. Esta última suele acompa-
ñar la libación de las abejas en la 

floración invernal de romero, pues-
to que la aliaga es una de las pocas 
floraciones que se dan en el perio-
do que va de diciembre a enero. 
Además, hay que contar entre las 
plantas melíferas al conjunto de 
hortalizas que son atractivas a la 
apis mellifica, como el alforfón, la 
col, los ajos y cebollas espigados, 
la alcachofera, los garbanzos, las 
lentejas, guisantes, judías y habas, 
estas dos últimas hortalizas produ-
cen una flor grande y muy rica en 
néctar, pero las abejas solo pueden 
acceder a ellas si previamente han 
sido perforadas por la acción de 
los abejorros. 

También debe mencionarse 
algunos árboles donde las abejas 
liban las flores y la melada, como 
el avellanero, el haya, el abedul, el 
sauce y el saúco. Hay que prestar 
mucha atención a aquellas abejas 
que succionan el néctar de flores 
tóxicas, ya que producen una miel 

nociva para el organismo. De estas 
plantas poco recomendables cabe 
señalar la retama, la aliaga, el boj y, 
principalmente, la adelfa. 

En la tradición terapéutica ru-
ral y conventual, la miel ha sido 
contemplada como uno de los re-
medios más excelentes contra la 
tos y, a la vez, se ha considerado 
como muy apropiada para aliviar 
todo tipo de males de garganta e, 
incluso, se emplea para curar las 
enfermedades del estómago y tam-
bién se aplica como desinfectan-
te y cicatrizante de la piel y, sobre 
todo, para contribuir a mitigar las 
quemaduras; una costumbre que 
procede de la antigua tradición 
médica de Egipto que, además, 
aplicaba la miel para tratar las ca-
taratas oculares. La miel, la cera y 
los propóleos han tenido un lugar 
bastante destacado en la elabora-
ción de los ungüentos y pociones 
de tradición capuchina.

Flora melífera y propiedades de la miel

Son numerosas las plantas melíferas visitadas por las abejas a lo largo y ancho de la geografía catalana.
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña

Vacuna de ARNm contra el cáncer de páncreas

Hay más de un centenar de cánce-
res distintos catalogados. Esta enfer-
medad no es única. Cada tipo de cán-
cer tiene sus características. No existe 
un tratamiento común para todos los 
cánceres y unos son más mortales que 
otros. ¿Sabéis cuál es el más mortal de 
todos? El cáncer de páncreas. Las es-
tadísticas afirman que solo sobrevive 
un 12% de las víctimas de esta dolen-
cia; el 88% restante está condenado a 
la muerte. No es muy frecuente, pero 
en España, por ejemplo, se registraron 
más de 9.000 casos en el año 2020, 
cantidad a tener en cuenta. Hallar, 
pues, una vacuna contra este cáncer 
es una noticia importante. Y es lo que 
hoy puedo comunicaros. 

El pasado 10 de mayo la revista Na-
ture publicaba un artículo, firmado por 
Vinod Balachandran, que explicaba el 
resultado de las investigaciones reali-
zadas por un equipo, que él lideraba, 
del Centro de Cáncer Sloan Kettering, 
de Nueva York, sobre la posibilidad de 
poder crear la vacuna que preservara 
del cáncer de páncreas. ¿Qué había 
llevado a cabo este equipo? Partiendo 
de la propia molécula que permitió las 
inmunizaciones contra el Covid, com-
binaron una vacuna a base de ARNm 
(ácido ribonucleico mensajero), que 
aplicaron a dieciséis pacientes que 
aceptaron la prueba, con el resultado 
positivo en ocho de ellos que, al cabo 
de dieciocho meses, ya no sufrió nin-
guna recaída, mientras los otros ocho, 
en los que la vacuna no provocó reac-

ción, todos experimentaron recaídas.
Significa esto que la vacuna ob-

tenida posee una cierta eficacia en 
muchos organismos. Si bien no es de 
resultado total, se prevé prometedora. 
Conviene saber que el cáncer de pán-
creas es un tumor que entra en la cla-
sificación de los «tumores fríos», que, 
en terminología médica, significa que 
el sistema inmunológico es incapaz de 
detectar y, por eso, este sistema no 
hace nada cuando se produce, lo que 
concede más importancia a que la va-
cuna tenga la fuerza de detectarlo pa-
ra combatirlo. La vacuna no hace más 
que excitar el sistema inmunológico. 

Como dieciocho meses sin recaída 
es un tiempo muy respetable, hay que 
dar importancia al hallazgo. Por eso 
Balachandran explica que esperan co-
menzar muy pronto una segunda fase 
de pruebas más detalladas y con más 
pacientes para definir la efectividad 
real de la vacuna, que tratará de me-
jorar. Y es lo que espera la comunidad 
científica mundial. Por ejemplo, Igna-
cio Melero, experto en Inmunoterapia 
de la Clínica Universidad de Navarra, 
que espera que sigan los estudios, o 
Ana Fernández-Montes, portavoz de 
la Sociedad Española de Oncología 
Médica, que contempla un «acerca-
miento muy esperanzador». También 
nosotros diremos que nos complacerá 
que continúen las investigaciones, ya 
que todo progreso en bien de la sa-
lud humana debe considerarse muy 
loable.
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Se está investigando la posibilidad de crear una vacuna contra este tipo de cáncer.
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VERANO DE LEYENDAS

El Frare de la Vall y otros monolitos

El río Canaleta cruza toda La Terra 
Alta, bajando de Els Ports hacia el Ebro. 
A menudo forma desfiladeros, algunos 
de gran belleza, como cuando atra-
viesa al pie de las sierras de Pàndols y 
Puig Cavaller. Allí, entre los Estrechos 
de Dalt y los de Baix, se halla una hon-
donada donde se ubica el santuario de 
la Virgen de La Fontcalda. 

El nombre de Fontcalda nos habla 
de una fuente de aguas cálidas, y así 
es, un manantial de agua termal surge 
cerca del río, convirtiendo el lugar un 
centro de peregrinación en busca de la 
salud desde época inmemorial. 

Aunque el santuario está en el 
término de Gandesa, la imagen de la 
Virgen la encontró un pastor de Prat 
de Compte, se la guardó en el zurrón 
y entregó al párroco, pero la imagen 
cada noche regresaba al lugar del ha-
llazgo, hasta que, hartos de ir a buscar-
la cada mañana, entendieron que era 
conveniente construir allí una ermita 
para la Virgen. 

A finales del siglo XIV, los Trinitarios 
de Tortosa edificaron un convento en 
este lugar, parte del que contempla-
mos hoy tiene su origen en aquel es-
tablecimiento, pero hacia el siglo XVI 
los frailes lo abandonaron.

El camino de romería desde Gan-
desa hasta La Fontcalda pasa por la 
Vall del Frare, un monolito de roca de 
conglomerado de diecisiete metros de 

altura que se eleva en el fondo del va-
lle, con aguja acabada en punta, cuya 
silueta parece un fraile con su capucha.

En la comarca surgió el relato de que 
aquel monolito era uno de los frailes, el 
más anciano, que, triste y con mucha 
pena por abandonar para siempre el 
convento, se quedó atrás de la fila de 
monjes y quedó petrificado.

Mosén Joan Baptista Manyà (Gan-
desa, 1884 - Tortosa, 1976), estudioso 
y enamorado de La Fontcalda, que hoy 
yace enterrado en el santuario, compu-
so un bello poema, El frare de la Vall, 
narrando el bonito cuento de este rin-
cón de La Terra Alta.

Desde el Cavall Bernat de Montse-
rrat, o la docena de Cavalls Bernat que 
hay en la geografía catalana, o cual-
quier otra aguja de piedra, la figura ca-
prichosa de los monolitos suele tener 
nombre propio en Cataluña y no pocos 
una leyenda atribuida a su origen o a 
su forma. Dicen que algunos menhires, 
como la Pedra Llarga de Palau-Solità i 
Plegamans, fueron transportados por 
el diablo.

El de Palau aseguran que es la piedra 
que lanzó el Banyetes cuando cantaba 
el gallo y al verse burlado por la sir-
vienta que le hizo construir el puente 
sobre el Llobregat, entre Martorell y 
Castellbisbal, origen precisamente de 
una de las leyendas más conocidas, la 
del Puente del Diablo. 

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

El santuario de la Virgen de la Fontcalda se encuentra en el término de Gandesa.
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FRANCISCO JOSÉ
RUIZ SÁNCHEZ
Para Teófilo
Ediciones Palabra, 2023, 448 pág.

En el año 45 dC el magistrado 
Teófilo es enviado a la región de 
Judea para investigar las extrañas 
circunstancias que rodearon la 
muerte del rey Herodes Agripa. 
Allí conocerá la existencia de los 
seguidores de Jesús, un hecho que 
resultará decisivo a lo largo de su 
vida. 

MANUEL MILIÁN MESTRE
Les paradoxes de l’amistat
Pòrtic Edicions, 2023, 304 pág.

La pérdida de amigos ha sus-
citado en el autor la necesidad de 
reivindicar el valor de la amistad 
como descubrimiento del otro, del 
que es distinto. De este contraste 
en la manera de ser, de hacer y de 
pensar, a menudo nace la amistad 
que nos hace crecer. Es uno de los 
valores paradójicos de la amistad.

KERSTIN EKMAN
A la pell del llop
Editorial Les Hores, 2023, 184 pág.

Ulf Norrstig tiene setenta años y 
es cazador. Un día observa las hue-
llas de un lobo en el bosque y siente 
una fuerte conexión. La llegada del 
animal a la zona nos mostrará cómo 
un encuentro inesperado entre un 
hombre y un lobo tiene el poder de 
cambiar el curso de la vida en una 
pequeña ciudad.

MERCÈ AMAT y GORETTI POMÉ
Art i creació. Veus en diàleg
Témenos edicions, 2023, 76 pág.

La escritora Mercè Amat y la 
artista Goretti Pomé nos invitan a 
sumergirnos en un diálogo donde 
convergen la palabra poética, la 
vibración pictórica y la reflexión in-
telectual. Ambas conversan sobre 
cuatro fases que definen el proce-
so creativo: observación, interiori-
zación, interpretación y expresión. 

ANTONIO PAVÍA
MARTÍN-AMBROSIO
Pedro, ¿me amas?
Editorial San Pablo, 2023, 244 
pág.

El P. Antonio Pavía se ha centra-
do en el diálogo entre Jesús y Pe-
dro a orillas del mar de Tiberíades. 
Con estas reflexiones, quiere ayu-
dar a profundizar en la condición 
del cristiano, fundada en el amor, 
y busca provocar en el lector la 
misma respuesta sincera de Pedro. 

JUAN JOSÉ BARTOLOMÉ
Dios y su pueblo necesitan media-
dores
Editorial CCS, 2023, 144 pág.

Considerado el «evangelio del 
Antiguo Testamento», el Éxodo 
es la crónica de la revelación de 
un Dios nuevo, acaecida mientras 
liberaba a un grupo de esclavos 
de los que se había declarado «pa-
dre» adoptivo. Se trata del relato 
épico del surgimiento de Israel 
como nación.
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el lago de Engolasters o el claustro de 
San Francisco de Berga, el Castillo de 
Ciutat de La Seu d’Urgell o las iglesias 
de Esterri d’Àneu y de Llívia. Por un la-
do, Harmonia del Parnàs nos acercará 
la sonoridad del chalumeau o carami-
llo, un curioso instrumento de timbre 
aterciopelado parecido a la flauta de 
pico. En este concierto, podremos dis-
frutar de bellas cantatas y delicadas 
arias inspiradoras escritas a caballo del 
siglo XVII y XVIII por compositores co-
mo Giuseppe Porsile, Antonio Caldara 
y Francesco Bartolomeo Conti. Tam-
bién nos sacará una sonrisa el ritmo 
de alguna danza e, incluso, podremos 
escuchar una obra que el emperador 
José I de Habsburgo escribió como 
regalo de aniversario para su esposa. 
El ensemble barroco, dirigido por la 
directora y clavecinista Marian Rosa 
Montagut, consta de la colaboración 
de la carismática soprano Belén Roig y 
completa su plantilla con el flautista de 
pico e intérprete del chalumeau Jus-
to Sanz y el violonchelista Guillermo 
Martínez.

Por otra parte, la formación de 
Quart de Poblet La Regalada hará so-
nar instrumentos que formaron parte 
del imaginario musical de las cortes 
del Renacimiento, así como de las pro-
cesiones y actos festivos de la época. 
Bajo el título El Camí de Sant Jaume 
pels Pirineus, las trompetas natura-
les de Ricard Casañ, César Navarro, 
Carles Herruz, Juan Bautista Abad y 
Juan Carlos Igea, y la percusión his-
tórica de Onofre Serer inaugurarán el 
programa con una Tocatta de Claudio 
Monteverdi, e interpretarán marchas 
de caballería y fanfarrias imperiales 
de compositores como Jean-Baptiste 
Lully o Marc-Antoine Charpentier.

Combinar música antigua de cali-
dad con el patrimonio natural y cultu-
ral de la cordillera pirenaica. Con esta 
filosofía que conecta paisaje y banda 
sonora, el Festival de Música Antigua 
de los Pirineos ha llegado a su duodé-
cima edición. «No es solo un conjunto 
de conciertos diseminados, es un pro-
yecto que pretende ayudar al territo-
rio a partir de la música», afirman, y 
es que además de los 54 conciertos 
de este año que se llevarán a cabo 
hasta el 20 de agosto repartidos en 
40 municipios de Cataluña, Andorra 
y Cataluña francesa, también consta 
de actividades complementarias que 
se realizan previamente en cada con-
cierto. En este mismo sentido, también 
se apuesta por la integración; consta 
de una iniciativa titulada FeMAP Social, 
que colabora con diferentes centros 
de salud y residencias con tal de acer-
car el repertorio de la música antigua a 
los colectivos más vulnerables.

A todos los lectores que les despier-
te curiosidad, sepan que, por ejemplo, 
los días 21, 22 y 23 de julio dos forma-
ciones valencianas de primer nivel lle-
narán escenarios tan diferentes como 

FESTIVAL DE MÚSICA ANTIGUA 
DE LOS PIRINEOS
Del 7 de julio al 20 de agosto

ALBA NOGUERAS
Crítica musical

Música, cultura, paisaje
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La formación de La Regalada hará sonar unos instrumentos que formaron 
parte del imaginario musical de las cortes del Renacimiento.

CRÍTICA DE MÚSICA

Encontraréis toda la información
en la página web femap.cat.
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SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

UN NUEVO UMBRALCRÍTICA LITERARIACRÍTICA LITERARIA

Volver a leer un libro que nos ha 
gustado es muy placentero. Esto es 
lo que he podido sentir con la biogra-
fía que reseño brevemente. El autor 
(nacido en Aragón, 1924, y fallecido 
en Andalucía, 2009) era un sacerdote 
culto y con dotes literarias, miembro 
de la Hermandad de Operarios Dio-
cesanos, fundada precisamente por 
el presbítero Manuel Domingo i Sol 
(Tortosa, 1836-1909), más conocido 
como «Mosén Sol». La biografía fue 
publicada con motivo de la beatifica-
ción de este «hombre bueno y audaz» 
(según el subtítulo del volumen) por el 
papa san Juan Pablo II. 

Pues bien, J. M. Javierre se dedicó 
mucho al periodismo y tiene un estilo 
dinámico, ameno, concreto. Como Mo-
sén Sol fundó el Pontificio Colegio Es-
pañol de Roma, donde Javierre ejerció 
de vicerrector y donde posteriormente 
yo me hospedé durante un curso, leí el 
libro con mucho interés. Más aún, se 
me encomendó traducirlo al catalán, 
lo que hice tratando de no desmere-
cer el estilo del original castellano. Por 
eso al placer de releer un buen libro se 
ha añadido (perdónenme la referencia 
personal) el de «releerme». 

Volviendo al autor, tiene la habili-
dad de enlazar la biografía de Mosén 
Sol con hechos históricos contempo-
ráneos. Así la narración goza de un do-
ble interés. El celoso sacerdote torto-
sino tuvo una gran actividad pastoral, 
con especial énfasis en la formación 
de los seminaristas, actividad que tuvo 
que llevar a cabo en medio de las pe-
ripecias de la política, de los talantes 
de los personajes con quienes tenía 
que tratar y de los condicionamientos 
económicos de la época. Como es ló-
gico, su espiritualidad estaba marcada 
por los acentos de aquel tiempo; no 
obstante, en su testamento escribió 
unas líneas que suenan bien actuales 
(y que cierran el libro): «No sabemos 
si estamos designados a ser río cau-
daloso o si hemos de parecernos a la 
gota de rocío que envía Dios en el de-
sierto a la planta desconocida; pero, 
más brillante o más humilde, nuestra 
vocación es cierta: no estamos desti-
nados a salvarnos solos.»

Sembradores y 
terreno a la vez
En cualquier acción evangelizado-
ra o simplemente del vivir cris-
tiano, va bien tener presente su 
repercusión. Conviene tener clara 
la convicción del apóstol Pablo 
cuando dice «yo planté, Apolo 
regó, pero fue Dios quien hizo 
crecer; de modo que, ni el que 
planta es nada, ni tampoco el que 
riega; sino Dios, que hace crecer» 
(1 Co 3,6-7).
Cuando se siembra bien, el sem-
brador vive tranquilo y confiado 
porque sabe que el crecimiento 
no depende de él, es de Otro. Lo 
que tiene que hacer es crear un 
buen clima que proteja, primero 
a la semilla en el corazón de la 
tierra, y después a la planta en 
su proceso de crecimiento. Se 
trata, pues, de sembrar bien, lo 
cual significa escuchar bien el 
Evangelio, compartirlo con otros y 
anunciarlo.
Sin embargo, a la vez que somos 
«sembradores» también somos 
«terreno» que acoge a la semilla, 
que es la Palabra de Dios que reci-
bimos. Ser sembrador y terreno es 
lo que se nos exige a los segui-
dores de Jesús, ser ambas cosas 
a la vez. Por esto, necesitamos 
abrir nuestro corazón a la Palabra 
de Dios como buena semilla que 
nos llega y nos transforma. Si 
esto se da, estamos capacitados 
para sembrar bien y hacer que 
esta misma Palabra de Dios llegue 
cada día a personas nuevas, 
cercanas o alejadas, tanto si están 
acostumbradas a escucharla co-
mo si nunca la han oído.
Pensemos que depende de 
nosotros que muchas personas 
se encuentren con Jesús y des-
cubran que Él pueda llegar a ser 
en su vida su principal referente, 
un Evangelio viviente. Dios nos 
ofrece muchas oportunidades pa-
ra que abramos nuestro corazón a 
su Palabra, pero al mismo tiempo 
nos pide confiar en que su gracia 
nos llegue, incluso en abundan-
cia. La Palabra de Dios es viva y 
siempre eficaz.

J. M. JAVIERRE
Reportatge a Mossèn Sol
Editorial Claret, 1987, 304 pág.

El placer de releer

MN. JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor
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Otros obispados
CONTEMPLACIÓN
Del sábado 19 de agosto al sába-
do 26, en Los Negrales (Madrid), 
semana contemplativa Tiempo 
para vivir una esperanza compro-
metida con Emma Martínez Oca-
ña. Más información: tel. 918 500 
400.

Barcelona
VIRGEN DEL CARMEN
El domingo 16 de julio, a las 18.00, 
Mons. Javier Vilanova preside la 
eucaristía en el monasterio de las 
Carmelitas de Tiana y participa en 
la procesión posterior.

SANTA MARÍA DEL PINO
El martes 18 de julio, a las 20.00, 
concierto de Ensemble Lisboa 
1740: diálogo de J. S. Bach (Motete 
BWV 227) con el compositor Fran-
cesc Valls (Missa regalis). Reser-
vas: https://fundaciobachcelona.
koobin.com.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El miércoles 19 de julio, a las 
20.00, danza contemplativa en el 
huerto (c/ Dolors Monserdà, 31 – 
Barcelona).

HOSPITALITAT DE LOURDES
Del jueves 21 de septiembre al lu-
nes 25, peregrinación a Lourdes 
con el cardenal Juan José Omella 
y obispos. Más información: tel. 
934 874 009.

Girona
MUSEO DE ARTE DE GIRONA
El miércoles 19 de julio, a las 
19.00, visita al antiguo Hospital de 
Santa Catalina.

JMJ
El sábado 22 de julio, a las 10.00, 
encuentro diocesano preparato-
rio para la Jornada Mundial de la 
Juventud en el monasterio de San 
Daniel de Girona.

Sant Feliu de Llobregat
EUCARISTÍA MISIONERA
El sábado 15 de julio, a las 11.00, 
en la capilla de la Casa de la Igle-
sia de Sant Feliu, misa presidida 
por el obispo Agustí Cortés con 
misioneros y familiares de las dió-
cesis de Barcelona y Sant Feliu de 
Llobregat.

CARMELITAS
El domingo 16 de julio, a las 18.00, 
el obispo Agustí Cortés preside la 
eucaristía en el monasterio de las 
Carmelitas de Vilafranca del Pene-
dès.

LITURGIA
Del lunes 14 de agosto al sábado 
19, en Montserrat, Encuentro de 
Animadores de Canto para la Li-
turgia con Jordi Martí. Más infor-
mación: https://trobadesanima-
dorsdecant.cat.

Solsona
MUSEO DIOCESANO Y COMAR-
CAL DE SOLSONA
El miércoles 19 de julio, a las 
20.00, conferencia del equipo de 
Kreit-restauro El retaule del Mira-
cle, una restauració excepcional 
per a una obra única. Reservas: 
tel. 973 482 101.

LAICOS
Del lunes 31 de julio al sábado 5 
de agosto, en la casa de espiritua-
lidad Marc Castanyer de Hostalets 
de Balenyà, ejercicios espirituales 
para laicos predicados por fray 
Cinto Duran. Inscripciones: reces-
sossolsona@bisbatsolsona.cat.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
Del lunes 28 de agosto al viernes 
1 de septiembre, taller de iconos 
(tel. 973 291 699).

Tarragona
VIRGEN DEL CARMEN
El domingo 16 de julio, a las 12.00, 
misa solemne presidida por el ar-

zobispo Joan Planellas en la mar-
quesina del puerto de Tarragona; 
a las 18.00, imposición de los es-
capularios de la Virgen del Car-
men; a las 19.00, procesión terres-
tre y marítima.

TORREDEMBARRA
El domingo 16 de julio, a las 19.00, 
eucaristía en honor de la Virgen 
del Carmen y procesión marinera 
con la imagen de la Virgen llevada 
por los pescadores hasta el mar, 
bendición del agua y canto de la 
Salve (iglesia de San Juan Bautista 
de Baix a Mar de Torredembarra).

VISTABELLA
El sábado 22 de julio, a las 12.30, 
eucaristía y bendición de las 
obras de restauración de la iglesia 
del Sagrado Corazón de Vistabe-
lla con el arzobispo Joan Planellas; 
a las 19.00, inauguración de las 
obras de restauración con la pro-
yección del audiovisual L’església 
de Vistabella, una obra emblemà-
tica de Josep M. Jujol.

Vic
TERRITORIO OLIBA
El jueves 20 de julio, a las 19.30, 
visita guiada Vesprades d’estiu a la 
seu de Manresa.

MUSEO EPISCOPAL DE VIC
El sábado 22 de julio, a las 17.00, 
actividad familiar Jocs i dracs.

CUEVA DE MANRESA
Del martes 1 de agosto al lunes 7, 
ejercicios espirituales con la ayu-
da del Enagrama a cargo de Josep 
Lluís Iriberri, s.j. Inscripciones: 
www.covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los católicos pongan en 
el centro de su vida la Eucaristía, 
que transforma y abre al encuen-
tro con Dios y los hermanos
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Entusiasmada, alegre y agrade-
cida. Así se muestra Maria Miñana, 
de 25 años, en la conversación que 
hemos mantenido con ella, en plena 
ruta camino hacia la Jornada Mun-
dial de la Juventud (JMJ) de Lisboa. 
Maria ha estudiado la carrera uni-
versitaria de Química y trabaja como 
profesora. Es monitora del esplai de 
las parroquias de San Mateo y San 
Rafael, situadas en el barrio de La 
Guineueta (Barcelona). La lectura y 
la fotografía son algunas de sus afi-
ciones.

¿Qué significa para ti participar 
en la JMJ de Lisboa?

Este acontecimiento es, por enci-
ma de todo, un encuentro con Dios. 
Y un signo de renovación de nuestra 
fe cristiana. Durante este itinerario, 
tan largo y de tanta motivación, es-
toy experimentando una sensación 
de apoyo y de alegría cuando te das 
cuenta de que no estás sola, que hay 
muchos jóvenes de nuestra edad y 
de todas partes del mundo que viven 
también la misma fe que tú. 

La novedad de esta travesía es 
que vais a pie desde Barcelona has-
ta Lisboa. 

Sí, ¡serán cuarenta días caminan-
do! Nosotros, desde las parroquias 
de San Mateo y San Rafael, ya esta-
mos acostumbrados a realizar pere-
grinaciones. De Barcelona salimos, 
a finales de junio, unos cincuenta 
jóvenes. Nos acompañan tres sacer-
dotes y dos seminaristas. Durante 
el trayecto, se sumarán más chicos 
y chicas. Llegaremos, si todo va bien, 
a Lisboa el viernes 4 de agosto. Al día 
siguiente tendrá lugar la vigilia y el 
domingo 6 asistiremos a la misa, pre-
sidida por el papa Francisco.

¿Cómo es vuestro día a día?
Nos despertamos muy pronto, 

hacia las dos de la madrugada. A las 
dos y media comenzamos a caminar 
y efectuamos un recorrido de unas 
cuatro horas. Después, desayuno 
y lectura espiritual. Al cabo de una 
hora, rezamos el Rosario y retoma-
mos la marcha todos juntos. Cuando 
llegamos a nuestro destino, medita-
mos, celebramos misa y comparti-
mos ratos de tertulia. El clima es muy 

Evidentemente. Todos comparti-
mos la alegría de que Cristo ha resu-
citado y que queremos vivir el cielo 
aquí, en la tierra. Me hace mucha ilu-
sión ver al Papa. Todos los jóvenes 
vamos a la JMJ para encontrarnos 
con el Santo Padre, pero sobre todo 
con Cristo. De todos modos, pienso 
que también encontraremos a Cristo 
en el camino.

¿Hay que evangelizar a los jóvenes 
hoy en día de una manera específica?

No existe un método que sea cien 
por cien eficaz. Nuestra referencia es 
el Nuevo Testamento, que es como 
vivió Jesús en el mundo, y seguir su 
ejemplo. Dar testimonio, a través de 
nuestra vida, del afecto y dedicación 
a los demás. 

familiar. La relación con los compa-
ñeros es magnífica. Todos cuidamos 
de todos y procuramos que nadie se 
sienta solo. Y lo más importante es 
que nos lo estamos pasando la mar 
de bien.

No se trata solo de un viaje físico, 
sino también interior... 

¡Y tanto! Esta peregrinación nos 
ayudará a crecer como personas y 
como cristianos, a estar más com-
prometidos con la sociedad y con 
la Iglesia. Dios es, sin duda, quien 
nos da las fuerzas necesarias para 
llevar a cabo esta peregrinación. La 
oración es el motor esencial.

¿El encuentro con el papa Fran-
cisco constituye un signo de comu-
nión con la Iglesia universal?

MAC

Maria Miñana participará en la Jornada Mundial de la Juventud de Lisboa

«La JMJ es, por encima de
todo, un encuentro con Dios»






